
86% de familiares de 
fallecidos se niega a 
facilitar trasplantes

HAY MÁS DE 3 MIL PERSONAS EN LISTA DE ESPERA DE ÓRGANOS

La negativa a donar órga-
nos de seres queridos falle-
cidos llega al 86% en el 
Hospital Regional 

Guillermo Grant 
Benavente (HGGB), cifra 
de 2023 que preocupa a las 
autoridades de salud ante 

la importante labor que 
cumplen los trasplantes 
para salvar vidas. A esto se 
suma que a nivel nacional, 

con 116 donantes efectivos 
a la fecha, se observa un 
alza en la tasa de dona-
ción, contraponiéndose a 

la realidad del principal 
plantel de salud de la zona 
centro sur del país.  

Situación local se contrapone al aumento que existe a nivel nacional.
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Carriel Sur: MOP asegura a aerolíneas 
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retomar vuelos internacionales
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Comercio ambulante 
dificulta libre tránsito 
de personas con 
discapacidad visual  
en calle Aníbal Pinto
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Conjuntos 
artísticos UdeC 
presentan “Cantata 
de los Derechos 
Humanos”
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Albino Echeverría 
relata su 11 de 
septiembre de  
1973: “La huella  
de las heridas 
históricas no 
desaparece nunca”
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Detenidos de 
Curanilahue:  
Delegación Presidencial 
interpondrá querellas
Tras un operativo de la PDI, se logró  
desarticular a parte de una banda por  
vinculación al robo de madera y violencia 
rural. Autoridades valoran el trabajo de las 
policías y estrategia de Jedena.
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ENFOQUE

ABLO ESTÉVEZ 
Depto. de Ingeniería Eléctrica,  
Universidad de Chile

La inteligencia artificial (IA) está 
de moda: aparece en las noticias, 
en las películas, se utiliza en nues-
tros teléfonos y computadores y, 
por supuesto, en las ciencias. Una 
definición comúnmente usada de 
IA es que se trata de programas 
computacionales que tienen la ha-
bilidad de aprender y comportar-
se o razonar como los seres hu-
manos. 

Algunos incluso hablan de que 
se avecina una revolución debido 
al impacto de la IA en áreas como 
la salud: esto incluye desde la de-
tección temprana de enfermeda-

ponde a la detección de eventos 
transitorios en electroencefalogra-
mas durante el sueño. Estos even-
tos -llamados husos de sueño y 
complejos-K-, están involucrados 
en funciones cognitivas tales como 
memoria y aprendizaje. Alteracio-
nes en la duración, amplitud, fre-
cuencia y densidad de estos even-
tos han sido asociados a desórde-
nes neurológicos y 
neuropsiquiátricos. 

El equipo de investigación desa-
rrolló un detector basado en redes 

neuronales artificiales, el que 
se aplicó a una base de datos 

de EE.UU. de 11.224 personas. 
Esto nos permitió obtener una es-

tadística poblacional para estos 
eventos según edad y género. En el 
futuro, sería de interés aplicar este 
detector a una base de datos de la 
población chilena, tanto en sujetos 
sanos como con patologías. 

A partir de estos avances a nivel 
local, creemos que una contribu-
ción importante de la IA es ayudar 
a que todos logremos una aten-
ción de salud oportuna y de calidad 
y la posibilidad de contar con exá-
menes más económicos, eficaces y 
expeditos.

do estudiadas y debieran ser re-
glamentadas, siendo un principio 
básico alinear la IA con los valores 
humanos. 

En Chile, el Centro de Excelen-
cia IMPACT está investigando so-
bre el uso de técnicas de inteligen-
cia artificial en la medicina en di-
versas áreas. Una de ellas es la 
detección temprana de enferme-
dades y específicamente la predic-
ción del riesgo a desarrollar dia-
betes mellitus gestacional en la 
primera mitad del embarazo, a 
partir de antecedentes tales 
como edad, género, peso, 
índice de masa corporal, 
peso de la madre y glicemia du-
rante el primer trimestre. Usando 
datos de más de 1600 mujeres, ge-
neraron un modelo de predicción 
que identifica al 82% de las pa-
cientes que desarrollarán diabe-
tes durante el embarazo. Esta 
identificación precoz permitiría 
establecer conductas que dismi-
nuyan las complicaciones para la 
madre y su hijo/a. La investiga-
ción ha sido liderada por el médi-
co Sebastián Illanes y el ingenie-
ro, Claudio Pérez. 

Una segunda aplicación corres-

des hasta la interacción de médicos 
y pacientes con programas de len-
guaje natural con fines de diagnós-
tico. Uno de los objetivos es ofrecer 
un mejor acceso a la salud a la po-
blación que habita en zonas aleja-
das o bien a personas que no tienen 
acceso directo a una salud especia-
lizada. 

Junto con las enormes oportuni-
dades que ofrece la inteligencia ar-
tificial, es necesario regular el po-
sible impacto de programas como 
el ChatGPT en la medicina. La apli-
cación de IA en este ámbito tiene 
implicancias éticas que están sien-

Inteligencia artificial y 
acceso a la salud

FLOR WEISSE NOVOA 
Diputada UDI

Un año ha transcurrido desde 
esa fatídica tarde, que en la co-
muna de Contulmo, Región del 
Bio Bio, destruyó por completo el 
Molino Grollmus, un legado pa-
trimonial arquitectónico declara-
do por el Consejo de Monumen-
tos Nacionales. 

En palabras del propio Presi-
dente de la República Gabriel Bo-
ric “Ha habido actos de carácter 
terrorista. Un ejemplo, el ataque 
al molino Grollmus. Cuando ata-
can a Helmuth, a Christian y 
a Carlos Grollmus, en parti-
cular a Carlos Grollmus, de-
jándolo en una situación te-
rrible y queman el molino, eso es 
un acto de carácter terrorista”. 

La destrucción fue total y el 
daño irreparable. No sólo desapa-
rece una infraestructura, con la 
quema se destruyó, la historia, el 
legado y parte de la esperanza 
por recuperar la seguridad, de 
cada uno de los habitantes de la 
Provincia de Arauco. 

No podemos permitir que a un 

Hellmut Grollmus Q.E.P. D ya 
no está con nosotros, pero nos 
dejó la misión de reconstruir la 
historia del que fuera el primer ge-
nerador eléctrico de Contulmo. 
Seguiremos trabajando para 
mantener el legado y recobrar la 
esperanza y la seguridad en la 
Provincia de Arauco.

año de este suceso, este hecho 
pase inadvertido. Debemos con-
siderar que el desarrollo de una 
región, se sustenta en principios 
que entreguen certezas y que fo-
menten el desarrollo, que reco-
nozcan y atesoren su historia. 

El Molino Grollmus, conocido 
a nivel nacional e internacional, 
fue una obra innovadora para su 
época, ubicada en el cono sur de 
una Provincia del Sur de Chile, 
que supo transmitir, cultura, y 

una actividad productiva y 
económica por más de 100 
años. 
Quienes tenemos el deber 

de trabajar por los habitantes de 
la región del Bio Bio, no podemos 
permitirnos, que en dichos del 
propio Presidente Boric “los actos 
de carácter terrorista” nos arreba-
ten la historia, el desarrollo y la 
tranquilidad. 

Es importante, considerar el 
aporte que la obra arquitectóni-
ca entregó a los habitantes de la 
comuna y al desarrollo producti-

vo, económico y turístico entregó 
a la región.  

Esperemos que el compromiso 
político, no sólo quede plasmado 
en las querellas interpuestas, que 
buscan entregar justicia, sino que 
trabajemos para recuperar lo que 
el fuego y los encapuchados des-
conocidos, destruyeron. 

A un año: El Molino 
Grollmus de Contulmo

Con 35 votos a favor y seis abs-
tenciones, la Sala del Senado des-
pachó la ley de usurpaciones, pro-
yecto que sanciona las ocupacio-
nes ilegales de inmuebles. Sin 
embargo, el Gobierno, por medio 
de la ministra del Interior, Caroli-
na Tohá, anunció que se presenta-
rá un veto presidencial por la “le-
gítima defensa privilegiada”. 

 
 

Carolina Tohá 
@Carolina_Toha 
Como Gobierno no vamos a per-
mitir una ley de usurpaciones que 
permita enfrentamientos. El pro-
yecto que está en el Congreso bus-
ca proteger a las personas que les 
usurpan sus bienes, y para eso es 
fundamental avanzar con las he-
rramientas del derecho, no del sal-
vajismo. 
 
Felipe Kast @felipekast 
Si la CAM reclama por la ley de 
Usurpaciones, significa que avan-
zamos por el camino correcto. 
Probablemente la CAM va a salir 
a celebrar el veto del gobierno. 
 
Jorge Alessandri V. 
@jalessandri 
Cuando el Gobierno anuncia veto 
al proyecto de ley de usurpaciones, 
celebran los que tienen terrenos 
usurpados y se entristecen los pro-
pietarios que no pueden hacer uso 
de sus terrenos. El Gobierno tiene 
que explicar bien de qué lado está 
y a quién le está dando señales. 
 
Rodrigo A. Rettig V. 
@RodRettig 
Ley de Usurpaciones: 
A través de la legítima defensa pri-
vilegiada, donde se presumirán 
presupuestos de ella y flagrancia 
será permanente, se abre la puerta 
para disparar, derramar sangre y 
q proliferen mafias en este contex-
to. Legislador q apruebe se hace 
responsable. 
 
Diego Morales J. 
@dimoralesj 
Cuando lluevan los homicidios 
por la autotutela gracias a la ley 
de usurpaciones, sus promotores 
terminarán culpando a Boric que 
pone la firma. De manual.
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EDITORIAL

Un amplio respaldo ciudadano y de la autoridad mu-
nicipal de Talcahuano recibió la idea de cambiar de 
nombre al Aeropuerto Carriel Sur por el del aviador 
porteño David Fuentes Sosa. Una iniciativa pro-

puesta como proyecto de ley por parte del senador PS, Gastón 
Saavedra, que tuvo inmediata simpatía en el puerto. 

Henry Campos (UDI), alcalde de Talcahuano, dijo que “va-
loramos profundamente el reconocimiento que se hace a tra-
vés de un proyecto de ley: poder colocarle el nombre de David 
Fuentes Sosa; porque además de ser un piloto histórico, es un 
hijo de Talcahuano”. 

“Debo señalar que también nos gustaría que se pudiera llamar 
aeropuerto de Talcahuano y no aeropuerto de Concepción como 
actualmente se conoce, pero entendemos que hay normativas 
y nomenclatura internacionales de tráfico aéreo ya establecidas”, 
agregó el jefe comunal. Por su parte, el presidente de la Unión Co-
munal de Juntas de Vecinos, Manuel Coloma, dijo a Diario Con-
cepción que “nos alegra mucho el cambio de nombre del aero-
puerto a David Fuentes Sosa, porque realizó una hazaña tan im-
portante como haber volado en esos años, como el primer vuelo 
nocturno entre Concepción y Talcahuano, entre otros hitos”. 

El mismo representante vecinal se refirió a la identidad pro-
pia de Talcahuano, como elemento clave que resalta al recor-
dar con este tipo de actos a personajes importantes de la mis-
ma comuna.  

También, otra vecina, Chanel Caro, quien vive en una casa 

¿Aeropuerto David Fuentes?: 
ciudadanía local apoya la medida

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Inteligencia Artificial 
  
Señora Directora: 

La inteligencia artificial (IA) se ha 
convertido en una parte integral de 
nuestras vidas, brindando oportuni-
dades inimaginables, y el mercado 
crediticio no se ha quedado atrás. 
Con su uso, la evaluación de riesgo se 
ha vuelto cada vez más precisa y se 
ajusta a la realidad tanto de las per-
sonas como de las empresas. 

De hecho, los proveedores de pla-
taformas digitales que facilitan a las 
Pymes el acceso a financiamiento 
pueden recopilar mayores datos re-
levantes sobre clientes y utilizarlos 
de forma más precisa para predecir 
su comportamiento de pago gracias 
a la tecnología y análisis de riesgo 
online, con la IA. 

Por ejemplo está un robot llamado 
Warren para evaluar el riesgo crediti-
cio, y que navega por internet. Gra-
cias a su capacidad de machine lear-
ning va adaptando sus criterios de 
evaluación según los datos más re-
cientes, para definir a quiénes pue-
den financiar. 

La IA ha transformado el mercado 
crediticio de manera positiva, permi-
tiendo una evaluación más justa, y ha 
revolucionado la forma en que se to-
man las decisiones financieras. Eso 

es algo que debemos seguir impul-
sando, no solamente para promover 
la inclusión financiera, sino que tam-
bién para favorecer y apoyar a las mi-
cro, pequeñas y medianas empresas. 

 
Gustavo Ananía 
 
Salud mental: Más allá del  
ausentismo laboral 
 
Señora Directora: 

Los datos recientemente publica-
dos por la Superintendencia de Segu-
ridad Social (Suseso) -que indican 
que la salud mental representó más 
de la mitad de los días laborales per-
didos por enfermedades profesiona-
les en 2022- vuelven a graficar la crisis 
que vivimos en este ámbito en Chile. 

Sus consecuencias para el mundo 
laboral son más profundas que el au-
sentismo o la pérdida de productivi-
dad de las organizaciones. Una salud 
mental positiva contribuye a relacio-
nes laborales más saludables, una 
toma de decisiones más informada y 
racional, fomenta la innovación al 
permitir pensar de manera creativa 
y es un pilar esencial para el desarro-
llo y compromiso del talento. 

Es por esto que los lugares de tra-
bajo, y en particular las áreas de Re-
cursos Humanos, deben generar 

medidas en favor del cuidado de la 
salud mental de los trabajadores. El 
informe “Directrices de la OMS so-
bre salud mental en el trabajo” del 
2022 entrega algunas iniciativas a 
considerar tales como: educar a los 
empleados; proporcionar recursos y 
materiales informativos sobre la sa-
lud mental y cómo buscar ayuda en 
caso de necesidad; fomentar un en-
torno de trabajo respetuoso, inclusi-
vo y libre de acoso; considerar opcio-
nes de trabajo flexible, en la medida 
de lo posible, para permitir un mejor 
equilibrio entre el trabajo y la vida 
personal, y desarrollar políticas y 
procedimientos que aborden el es-
trés laboral y promuevan un entorno 
saludable. 

Como muchos especialistas en sa-
lud han dicho, la pandemia del Co-
vid terminó, pero sus consecuencias 
en la salud física y mental de la po-
blación seguirán por muchos años. 
Considerando que las personas pa-
san casi un tercio de su semana labo-
ral en los lugares de trabajo, las orga-
nizaciones deben asumir un papel 
protagónico en garantizar el bienes-
tar mental de sus empleados a través 
de la prevención y la creación de en-
tornos saludables. 

 
Teresita Morán

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

aledaña al Cerro David Fuentes en el mismo puerto, dijo que 
“tener tanto el cerro como el aeropuerto llevando el nombre de 
la Familia Fuentes Sosa es un doble honor. Pone en relieve la 
importancia de nuestra localidad en la historia de la comuna, 
de la aviación y en particular la vida de este destacado aviador”. 

La historia señala que David Manuel Fuentes Sosa fue un 
aviador chileno. Nació el 7 de junio de 1885 en Talcahuano. Fue 
hijo de David Fuentes Gavilán Y Tránsito Sosa Salas. Su padre 
Fuentes Gavilán fue gobernador suplente en 1888 y de igual ma-
nera fue el tercer alcalde de Talcahuano. Fuentes Sosa enseñó 
a varios pilotos chilenos, además del español Camilo Pinal, a 
quién le permitió volar su preciado avión “Talcahuano”. Tras su 
fallecimiento el 3 de septiembre de 1951 en Santiago. Sus res-
tos descansan en el mausoleo del Ejército, del Cementerio Ge-
neral de Santiago. 

Más de 70 años después de su fallecimiento, el piloto gene-
ra arraigo y respeto en su comuna. Y, hay sintonía entre la idea 
de un congresista y la ciudadanía local. Todo depende ahora 
del trámite legislativo.

Más de 70 años después de su 

fallecimiento, el piloto genera 

arraigo y respeto en su comuna. Y, 

hay sintonía entre la idea de un 

congresista y la ciudadanía local.  

¡
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“Efectivamente nos 
vamos a querellar en 
contra de esta banda”. 
Daniela Dresdner, delegada 
presidencial del Biobío.

“Se trata de una 
investigación de largo 
aliento sobre la banda”. 
Cristián Lara, subprefecto 
Biro-Concepción. 

“Es cierto, aún tenemos que 
continuar, pero necesitamos voces 
que fortalezcan este trabajo”. 
Humberto Toro, delegado provincial de 
Arauco.

PROVINCIA DE ARAUCOSebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

En pleno mes en que se recrude-
cieron los ataques incendiarios en 
la Provincia de Arauco, la Policía 
de Investigaciones (PDI) asestó 
un contundente golpe al crimen 
organizado que operaba en la 
zona, deteniendo a ocho perso-
nas en Curanilahue por los delitos 
de robo de madera e infracción a 
la ley de armas y violencia rural. 

Según el reporte de la PDI, se 
allanaron seis domicilios y dos fae-
nas mineras, lugares donde se lo-
gró incautar una caja de explosi-
vos, detonadores, dos pistolas ca-
libre 9 mm, dos rifles .44, munición 
de diversos calibres, cannabis sa-
tiva y 6 millones 890 mil pesos en 
efectivo. 

La delegada presidencial del 
Biobío, Daniela Dresdner, señaló 
que desde la institución que re-
presenta se interpondrán quere-
llas contra dichas personas. 

“Estamos analizando en estos 
momentos con nuestros equipos 
jurídicos, respecto de cuáles son 
los delitos por los que nos vamos 
a querellar respecto a esta situa-
ción específica. Hay varios delitos 
que pueden estar asociados y, por 
eso, requiere análisis”, explicó 
Dresdner. 

 
Cae banda criminal de Curani-
lahue 

Tras la detención de los ocho 
individuos, el subprefecto de la 
Brigada Investigadora de Robos 
Concepción (Biro) de la PDI, Cris-
tián Lara, explicó que, dentro del 
grupo formalizado, se logró dar 
con el cabecilla de la banda crimi-
nal quien es un empresario dedi-
cado al rubro de la madera. 

Junto con ello, el subprefecto 
Lara dio detalles de cómo se logró 
dar con esta agrupación, enfati-
zando en que el operativo fue gra-
cias a una investigación de más de 
un año. “Estaba relacionada a di-
versos delitos, entre ellos, infrac-
ción a la ley de armas y también re-
lacionados al robo de madera”. 

Además, Lara puntualizó que 
“esta investigación lleva aproxi-
madamente un año y medio a la fe-
cha, abocada a distintas aristas 
relacionadas con este tipo de de-
litos en lo particular en la zona de 
Arauco, y hoy en la mañana (ayer) 
dimos cumplimiento a ordenes de 
entrar a registro para seis domici-
lios, justamente en Curanilahue, 
donde se logró desarticular a gran 
parte de la banda, principalmen-
te al líder de la organización que 
era un conocido empresario”. 

Detenidos de Curanilahue: 
Delegación Presidencial 
interpondrá querellas

FOTOS: PDI

Tras un operativo de la PDI, se logró desarticular a parte de una banda por 
vinculación al robo de madera y violencia rural. Autoridades valoran el trabajo de 
las policías y estrategia de Jedena.

que además del robo de madera, al 
menos al cabecilla de los sujetos se 
le vinculan varios hechos delicti-
vos que están investigados por el 
Ministerio Público y un equipo es-
pecial de la PDI. “Están vinculados 
no solamente al robo de madera, 
sino que a violencia rural y, justa-
mente, a la tenencia de armas de 
fuego y explosivos”. 

En esa misma línea, y además 
del armamento, dinero y drogas 

incautadas, el subprefecto de la 
PDI explicó que se incautaron te-
léfonos celulares y equipos com-
putacionales. 

Es entonces que, en virtud de 
todo lo hallado en los domicilios 
respectivos de los imputados, el 
subprefecto de la Biro Concep-
ción, Cristián Lara, señaló en rela-
ción al cabecilla de la banda que 
“nos sentimos satisfechos como 
Policía de Investigaciones porque 

Eso sí, el subprefecto comentó 
que algo que llamó la atención del 
operativo fue la incautación de 
elementos explosivos, los que aho-
ra están en posesión de la PDI y se-
rán periciados para determinar 
los alcances y autorizaciones que 
pudiesen tener debido a su grave 
carácter de peligrosidad. 

Además, consultado sobre 
cómo y qué acciones realizaban 
estos malhechores, Lara explicó 
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tuvo como resultado el 
operativo de la Brigada 
Investigadora de Robos 
Concepción (Biro).

detenidos
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Según los delitos que por los 
cuales fueron formalizados, 
la banda estaría dedicada a 
al robo de madera y 
violencia rural. 

Provincia de 
Arauco

bido a la escalada de atentados 
incendiarios que se ha registrado 
en la Provincia de Arauco -6 solo 
en agosto-, Dresdner señaló que “el 
encontrar explosivos en esta ban-
da es algo que nos preocupa espe-
cialmente. Es por eso la impor-
tancia de este procedimiento, para 
poder analizar si han tenido vin-
culación con otros casos donde 
se ha utilizado explosivos. Nuestro 
interés radica en la desarticula-
ción final de esta banda”. 

 
Formalización 

Durante la jornada, en el Juzga-
do de Letras y Garantías de Cura-
nilahue, se realizó la audiencia de 
cinco de los detenidos tras el ope-
rativo de la PDI, por flagrancia. 

Las medidas cautelares, en efec-
to, quedaron en la siguiente dispo-
sición: C.M.C.A, con prisión pre-
ventiva por los delitos consuma-
dos de tenencia ilegal de arma de 
fuego convencional, tenencia ile-
gal de arma de fuego prohibida y 
municiones. 

P.A.T.C con prisión preventiva 
por cultivo de droga y tenencia 
ilegal de arma de fuego convencio-
nal. J.A.T.G con prisión preventiva 
por microtráfico, tenencia ilegal 
de partes de arma de fuego y te-
nencia ilegal de municiones. 

F.H.C.H con arresto domiciliario 
total por tenencia ilegal de ele-
mentos explosivos. Y D.A.R.B con 
arresto domiciliario parcial noc-
turno por ser copartipación en el 
cultivo de drogas y tenencia ilegal 
de arma de fuego convencional. 

entendemos que la detención de 
este individuo es una señal impor-
tante”. 

 
La lucha contra el crimen or-
ganizado 

Una vez conocido el operativo 
que realizó la Biro Concepción, el 
delegado provincial de Arauco, 
Humberto Toro, explicó que “quie-
ro felicitar al Ministerio Público y 
a las policías por el trabajo que se 
está realizando en Curanilahue. 
(…) Todas las cifras en el territorio 
indican que hemos disminuido la 
delincuencia, ha habido un ata-
que frontal al crimen organizado”. 

Añadió que “es cierto, aún tene-
mos que continuar, pero necesita-
mos voces que también fortalez-
can este trabajo. (…) Necesitamos 
que el conjunto de los liderazgos, 
nos sumemos a este trabajo pro-
fundo que se realiza en la Provin-
cia de Arauco”. 

De tal forma, la delegada presi-
dencial, Daniela Dresdner, dijo 
que “esto es parte del trabajo que 
se ha venido realizando respecto 
de la mesa de crimen organizado, 
pero también de trabajos especí-
ficos de grupos especializados de 
las distintas policías. Es por eso 
que es tan relevante lo que aquí se 
ha logrado”. 

En sus palabras, Daniela Dres-
dner enumeró que se ha logrado la 
detención de una banda que se ha 
vinculado a distintos delitos, enfa-
tizando en la formalización del 
cabecilla, lo que permite la desar-
ticulación de la misma. 

Sobre los explosivos, material 
que resultó de interés al momen-
to del informe de la detención de-
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Tesis de seremi de 
Justicia genera 
controversia con Movilh

La seremi de Justicia de la Re-
gión del Biobío, Claudia Soto, se 
mantiene en la controversia debi-
do a la tesis, donde es coautora, ti-
tulada “Vulneración del interés 
superior del niño en la adopción 
homoparental”. 

El escrito señala, entre otros 
planteamientos, que la adopción 
homoparental genera “confusión 
y perjuicio en el desarrollo de su 
personalidad (la del niño) con 
consecuencias lamentables a cor-
to, mediano y largo plazo”. 

Asimismo, la tesis sostiene que 
“la filiación no se define a partir de 
la infertilidad, la adopción y un 
solo sexo. Es más bien la adop-
ción lo que debe definirse a partir 
de una pareja generadora consti-
tuida por un hombre y una mujer, 
que hace legible el origen requeri-
do por el niño para orientarse car-
nalmente”. 

En este marco, el Movimiento 
de Integración y Liberación Ho-
mosexual (Movilh) expresó que lo 
ocurrido es de “máxima grave-
dad” y que la autoridad del caso 
debe renunciar. 

“Un gobierno que dice apoyar 
los derechos LGBTIQ+ no puede 

FOTO: FACEBOOK SEREMI DE JUSTICIA Y DERECHOS HUMANOS

ser indiferente a esta grave situa-
ción, que imaginamos no la sa-
bía”, agregaron desde la entidad. 

Por su parte, la seremi de Justi-
cia de la Región del Biobío, Clau-
dia Soto, aseguró que “la memoria 
fue realizada hace 10 años” y “no 
representa su opinión sobre la 
adopción homoparental”. 

En la misma línea, Soto indicó 
que la investigación se enmarcó 
en los lineamientos exigidos por 
los profesores guías de la tesis. 
Además ofreció disculpas a “las 
personas que se hayan sentido 
afectadas”. 

En tanto, la delegada presiden-
cial del Biobío, Daniela Dresdner, 
confirmó que ha “conversado con 
la Seremi de Justicia. Y ella tam-
bién lo ha dicho públicamente: 
esa tesis no representa en ningún 
caso la opinión del Gobierno de 
Chile ni tampoco su opinión per-
sonal (...) respecto de las peticio-
nes de renuncia, nosotros segui-
mos evaluando constantemente 
a nuestros seremis y también des-
de los ministerios lo hacen para 
que sean las personas más idó-
neas las que estén en los distintos 
cargos”.
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Albino Echeverría:  
“La huella de las 
heridas históricas 
no desaparece nunca”

PINTOR Y MURALISTA DE CONCEPCIÓN RELATA SU ONCE DE SEPTIEMBRE DE 1973

“Recuerdo que salí por la puerta, 
por el lado de Chacabuco, y en ese 
mismo instante pasa el actor Fer-
nando Farías, en su bicicleta, y me 
grita, ‘anda afeitarte huevón que te 
van a pescar los pacos’”, dice el ar-
tista penquista, Albino Echeverría 
(94), como parte de su relato del 11 
de septiembre de 1973. 

Una fecha que marca la historia 
de vida de un personaje de Concep-
ción y que se enmarca en la conme-
moración de los 50 años del Golpe 
Militar.  

Era la mañana de ese día, Echeve-
rría había llegado a la Pinacoteca de 
la UdeC para desempeñar sus la-
bores como asesor artístico. Tem-
prano, como siempre lo hacía, había 
caminado desde su casa ubicada 
en la calle Las Heras 2055. 

“Por lo general llegaba a las nue-
ve de la mañana. Me acuerdo de 
que ese día pasé por la casa de quién 
era el intendente en ese momento 
(Fernando Álvarez), él vivía ahí en 
Freire con Pelantaro. Afuera de su 
casa se encontraba un grupo gran-
de de militares, eso me llamó la 
atención, pero seguí caminando por 
Roosevelt. Ahí voy viendo unifor-
mados por todos lados hasta que 
llegué a la Casa del Arte. Me en-
cuentro que está toda la gente afue-
ra, agolpada, comentando lo que 
ocurría, pero en realidad nadie te-
nía claro qué diablos estaba pasan-
do, nadie sabía”, relata Echeverría. 

 
Desde Cauquenes 

Nacido en Cauquenes en 1929, hijo 
de Pedro Echeverría y Julia Cancino, 
llega a Concepción a los 6 años e in-
gresa a la Escuela Nº 1, para realizar 
sus estudios primarios, egresar y con-
tinuar estudiando en la Escuela In-
dustrial de Concepción, donde des-
graciadamente no pudo terminar 
sus estudios debido a una grave en-
fermedad, que lo postró por más de 
3 años. Luego de superada esta terri-
ble experiencia, dedica su vida al de-
sarrollo de su oficio de mueblista. 
Por su habilidad por el dibujo y su in-
clinación artística, se inscribió en la 
reciente creada “Academia Libre de 
Bellas Artes”, en 1955, dirigida por 
los maestros Tole Peralta y Julio Esca-
mes. Albino participó en 1964, en la 
confección del mural “Presencia de 
América Latina” de la Casa del Arte 
de la Universidad de Concepción 
(UdeC). En el año 1970 fue invitado 
por el primer director de la Casa 
del Arte, a trabajar en la Pinacote-
ca, como asesor artístico. En 1972, 
se funda el Departamento de Artes 
Plásticas de la UdeC, donde realizó 
una serie de asignaturas. 

 
La muestra cubana que se quemó 

Echeverría cuenta que el día del 
Golpe de Estado en el hall de la Pi-
nacoteca se presentaba una mues-

Describe que se trataba de fotos 
de 80 por 80 centímetros, puestas en 
unas especies de pirámides de car-
tón, pero estaban por todos los cos-
tados. “Eso ya había desaparecido 
para la mañana, no quedó huella de 
nada, lo hicimos desaparecer en 
una hora”, explica. 

 
Violencia en las calles 

En la tarde, señala que comenza-
ron a aparecer los reportes de la ra-
dio sobre el movimiento militar y lo 
que pasaba con los regimientos.  
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era tremendamente peligroso”, co-
mento Echeverría. 

Pasado los días, cuenta el artista, 
la situación política en Concepción 
fue cada vez más compleja y la evi-
dencia de ello la tuvo entre sus pro-
pios vecinos. 

“Todo el mundo decía y sostenía 
que (yo) era comunista, me gritaban 
entonces, ‘comunista de tu madre 
cuando te van matar desgraciado’. 
Nunca he sido comunista, nunca lo 
fui tampoco. Después de ese día, 
vecinos que eran de toda una vida, 
dos días después estaban gritando 
o desafiándome, por desgracia lle-
gó al punto que tuve que tratar de 
golpes con algunos de ellos”, dice 
Echeverría. 

 
Incertidumbre 

Albino Echeverría afirma que, en 
su círculo, al principio se pensó, 
como en muchos espacios, que este 
periodo de dictadura militar dura-
ría poco tiempo. Sin embargo, la 
historia está a la vista. 

“Pensamos que esto iba durar 
entre 3 o cuatro meses. Creo que lo 
mismo lo pensaban los políticos, 
estaban convencido de que el po-
der se les entregaría, cosa que no 
fue así. Muchos manifestaron el 
interés de no pintar durante el 
tiempo que viviéramos en repre-
sión, no pintar, no hacer ninguna 
actividad”, replica. 

Sin embargo, eso no ocurrió y al 
final, pese a que hubo una dismi-
nución las expresiones artísticas 
siguieron su curso. “Disminuye-
ron, eso era evidente, porque los 
pintores más representativos de la 
pintura en Chile fueron deteni-
dos. Nunca hubo ningún vínculo 
en la Pinacoteca que pudiera es-
tablecer sus nexos, porque si no 
hubiésemos sido todos arresta-
dos, hubiese caído hasta el direc-
tor”, agrega. 

A cinco décadas del quiebre 
constitucional, Echeverría lo des-
cribe como una “especie de heca-
tombe”. Una herida abierta que, 
para él, no solo se refleja en las fa-
milias o en las personas directa-
mente afectadas, sino que en toda 
la sociedad chilena.  

“No es algo que hayan pasado 5 
años y luego desaparece, la huella de 
las heridas históricas no desaparece 
nunca. Siempre que llegue el 11 de 
septiembre se va a estar recordando, 
aunque sea subrepticiamente y 
cuando pasen 50 años más, se va a 
seguir recordando, porque sabe Dios 
lo que va a ocurrir en el transcurso 
de los años, a lo mejor afirma o hace 
desaparecer la huella de una cosa 
tan trágica, pero es muy probable 
que eso persista”, dice Albino Eche-
verría, a modo de balance de una 
historia que aún tensiona a Chile.

“Como a las 16:00 horas, me fue-
ron a dejar a mi casa unos tableros, 
y el chofer que los trajo venía con la 
cara rota por todas partes. Le pre-
gunté qué le pasó, si fue un atrope-
llo, ‘no’ me dijo él, en uno de los 
puentes una patrulla, lo paró y el 
sargento a cargo lo tiró boca abajo, 
con la bota les cargaba la cabeza en 
las piedrecillas del puente. Ahí me 
comencé a dar cuenta, de que si los 
subordinados actuaban con esa 
brutalidad es porque no había un 
control muy estricto, por lo tanto, 

Marcelo Contreras / Jorge Enríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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11 DE SEPTIEMBRE

50 AÑOS 11 RELATOS DEL GOLPE DE ESTADO EN CONCEPCIÓN

tra fotográfica cubana acerca del 
emblemático asalto al Cuartel 
Moncada. Dada la tensión política, 
este hecho generó miedo al interior 
del recinto.  

“Cuando llegaron las noticias del 
Golpe nos dijeron ‘enciendan la cal-
dera’, porque había que comenzar 
a meter la exposición a la caldera 
para que desapareciera. Esa fue una 
decisión que tomamos entre todos. 
Estábamos aterrados por si entra-
ban los milicos y nos veían con una 
exposición de Cuba”, destaca. 

Reconocido artista penquista 
cuenta lo que vivió durante la 
jornada en que se produjo el Golpe 
de Estado como asesor de arte en 
Pinacoteca de la UdeC. 
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EN EL CENTRO DE CONCEPCIÓN

Manuel Romero Yáñez 
contacto@diarioconcepcion.cl

En Concepción diariamente se ins-
tala un número considerable de ven-
dedores ambulantes que bloquean el 
paso y dificultan el libre tránsito de los 
peatones. Esta problemática, sumado 
al mal estado en que se encuentran al-
gunas calles de la ciudad, afecta a una 
gran cantidad de personas en situa-
ción de discapacidad que deben mo-
vilizarse por el centro.  

En particular, por Aníbal Pinto cir-
culan personas ciegas que en muchos 
casos van en dirección a las instalacio-
nes de Coalivi, ubicada en la intersec-
ción con Heras, y que en su trayecto 
se encuentran con estas dificultades.   

Así lo indicó Cristóbal Villalobos, 
profesor de Orientación y Movilidad 
de Coalivi. “Esa calle se convierte en 
un gran obstáculo para personas que 
no siempre tienen un desplazamien-
to seguro e independiente. Son perso-
nas que les cuesta salir solas, que tie-
nen miedo e inseguridad”, expresó. 

A esto se suman situaciones pun-
tuales pero importantes, como cuan-
do se producen estampidas de ambu-
lantes que escapan de Carabineros, y 
que “en ocasiones en las que se topan 
con personas ciegas que van cami-
nando por ahí, estas quedan paraliza-
das por el miedo. Es complejo escu-
char que viene una gran cantidad de 
gente corriendo al frente tuyo y tú no 
sabes qué hacer”, añadió.  

Otro de los problemas asociados es 
que con el ruido que se genera debi-
do a los comerciantes y las aglomera-
ciones, se enmascara el sonido que 
emiten los semáforos provocando 
confusión y haciendo inseguro los 
cruces para ciegos y ciegas.  

 
La problemática 
en primera persona 

María José Vergara es profesora de 
educación diferencial, y hoy trabaja en 
la Universidad de Concepción y en la 
Universidad San Sebastián. Como 
persona ciega, ha vivido esta realidad 
en carne propia.  

Comentó que Concepción, por el 
ruido, el descuido de la gente, las con-
diciones en las que se encuentran las 

Comercio ambulante dificulta libre 
tránsito de personas con discapacidad 
visual en calle Aníbal Pinto

Vendedores, aglomeraciones y el ruido entorpece la accesibilidad, seguridad y la 
autonomía de personas ciegas y con problemas de movilidad.  

visual para sentir que el acceso por 
Aníbal Pinto y el paseo peatonal (Ba-
rros Arana) es dificultoso de transitar. 
También lo es para una mamá con un 
niño, una mamá con coche o un adul-
to mayor. En sí está dejando de ser ac-
cesible”, afirmó.  

Asimismo, expresó que, en gran 
parte, esta problemática se está gene-
rando por las personas. Si bien, exis-
te un deterioro de las calles, las aglo-
meraciones y  la presencia de vende-
dores ambulantes, dificultan aún más 
la situación. 

Por otra parte, la encargada de la 
Oficina de la Discapacidad de la Mu-
nicipalidad de Concepción, Susan Zu-
rita detalló que “como oficina estamos 

en conocimiento de que existen mu-
chas dificultades que identificamos 
como barreras para que las personas 
puedan transitar con autonomía en 
las calles céntricas”. Y añadió que “cla-
ramente el comercio ilegal afecta a las 
personas en situación de discapaci-
dad con el uso del bastón guiador y 
otras ayudas técnicas”.  

Desde la oficina además destaca-
ron que este es un tema que se está 
abordando de manera multidiscipli-
naria, involucrando diversos actores 
sociales e incluyendo a las institucio-
nes de seguridad pública.  

calles, entre otros factores, significa un 
desafío constante a la hora de transi-
tar, ya sea para una persona usuaria 
de bastón o usuaria de perro guía.  

En el caso de la calle Aníbal Pinto, 
según explica María José, sucede que 
los comerciantes ambulantes “utili-
zan las aceras para ubicar sus pañitos 
y carros, incluso poniéndose en las es-
quinas, donde dificultan mucho el 
cruzar de forma expedita una calle”.  

Además, señaló que “Concepción 
es una ciudad que es bastante poco 
accesible para la diversidad en gene-
ral. La gente obstruye las guías podo-
táctiles que están en las aceras, y lo po-
quito que hay no funciona tanto”.  

Por otro lado, recalcó la ausencia de 

semáforos sonoros para personas cie-
gas y lo inseguro y poco accesible que 
es el transporte público. “Concepción 
presenta una deuda histórica con la 
diversidad que existe en la ciudad”, fi-
nalizó la docente.   

 
El diagnóstico  
de las autoridades 

La directora regional del Servicio 
Nacional de la Discapacidad (Sena-
dis), Yennifer Morales, se refirió al es-
tado en que se encuentran las calles 
de Concepción y cómo esto dificulta 
el libre tránsito, no solo de las perso-
nas con problemas de movilidad, sino 
de los peatones en general. “No nece-
sariamente debes tener discapacidad 
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Estado de las veredas  
también se suman  
a esta situación.
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El Puente Industrial será la 
primera infraestructura vial 
que para ser usada deberá 
pagarse mediante este tipo 
de sistema. 

La llegada del TAG 
a la zona 2024

para el próximo año el MOP 
espera ya tener propuesta 
de futuras autopista urbanas 
para la Región. 

Alcaldes piden “no repetir errores” al   
impulsar autopistas urbanas en la zona

ALTERNATIVAS PROPUESTA POR SEREMI DE OBRAS PÚBLICAS Y OFICINA REGIONAL DE CONCESIONES 

Como era de prever, el anuncio 
del Ministerio de Obras Públicas 
(MOP), de impulsar el desarrollo de 
proyectos para el diseño, construc-
ción y operación de autopistas urba-
nas en la región del Biobío, siguien-
do en parte el ejemplo de la Región 
Metropolitana, generó una serie de 
reacciones.  

Y los primeros en hacerlo fueron 
los alcaldes de Concepción, Talca-
huano y Penco, quienes apuntaron 
al alto valor de los peajes en este tipo 
de vías, a la falta de participación a 
la hora de definir por dónde pasarán 
estas nuevas rutas y uno de ellos ca-
lificó, derechamente, como un fraca-
so del Estado el proponer esta opción 
de mano de privados. 

Así, en el caso del alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz, quien es tam-
bién  presidente de la Asociación de 
Municipalidades de la Región del 
Biobío, señaló que a la hora de bus-
car soluciones a la crisis de movili-
dad hay que pensar en todas las op-
ciones, de modo que la planificación 
urbana se enriquezca en pos de la co-
munidad, permitiendo encontrar 
soluciones para la congestión y la 
seguridad vial, pero lo que ha hecho 
en la capital política del país, no ne-
cesariamente es el mejor ejemplo a 
seguir, señaló.  

“Ya existe un enorme referente en 
la Región Metropolitana, territorio 
que no sería capaz de sostener su 
movilidad si no fuera por las enor-
mes obras de infraestructura públi-
ca y privada que se han desarrollado, 
las modernas tecnologías de con-
trol de tránsito utilizadas y las medi-
das de carácter administrativo y res-
trictivo que permiten, con dificul-
tad, la vida cotidiana en la capital”, 
planteó Ortiz. 

En este sentido, el representante 
de una parte importante de los mu-
nicipios del Biobío, fue más bien crí-
tico del modelo actual que opera en 
la región Metropolitana y que inclu-
ye por cierto, las autopistas urbanas 
vía concesiones.   

“Es un buen espejo en el que ver lo 
que no queremos para el Biobío y el 
Gran Concepción. Esto es servicios 
deficientes en términos de seguridad 
vial y seguridad pública, inadecuada 
respuesta frente a situaciones de 
emergencia general, mantención de 
cobros a pesar de prestaciones ine-
ficientes, escasos o inexistentes me-
canismos de defensa de los derechos 
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Álvaro Ortiz, Henry y Campos reconocen la necesidad de generar alternativas para 
la falta de infraestructura vial, pero coinciden en que es necesario regular el costo 
de los peajes. En tanto, Víctor Hugo Figueroa cree que la idea no es buena.

NUEVAS VÍAS que unan distintos 
puntos de la región deberían surgir 
tras la invitación del MOP a las 
concesionarias para presentar 
proyectos en la zona. 

claro: no pueden transformarse en 
cobros abusivos como los que se ven 
también en la Región Metropolitana 
y como también lo vemos con una 
autopista urbana que hoy tenemos 
en la propia región como es el caso 
de la Autopista Interportuaria, don-
de tenemos el peaje más caro de Chi-
le por kilómetro recorrido”, aseguró 
el jefe comunal. 

 
Inquietud 

A quien derechamente la idea no 
le gusta es al alcalde de Penco, Víc-
tor Hugo Figueroa. “Eso significa 
abrir una puerta que ya no se cierra 
nunca más, porque implica que to-
das las familias de aquí en adelante 

además de pagar luz, agua, gas, tv ca-
ble e internet habrá que agregarle la 
cuenta de Tag y este es un daño pre-
ferente a la clase media  que es la que 
está más exprimida al día de hoy”. 

Por último, Figueroa aseveró que 
al pensar el Estado en esta opción, lo 
que se hacía era reconocer un fraca-
so en la política pública de construir 
con recursos propios. 

“Yo no sé si esa sea una nueva idea. 
Me encantaría que hoy el Estado es-
tuviera  diseñando sus propios pro-
yectos . El Estado tiene facultad para 
expropiar, Chile tiene riquezas como 
para construir estas vías y no tener 
que llegar a un privado. Ahora me lla-
ma mucho la atención que un go-
bierno de izquierda, el más de iz-
quierda que hayamos tenido en los 
últimos 40 años, esté promoviendo 
concesionar rutas, que significa 
crear un peaje para el resto de nues-
tras vidas”, cerró la autoridad co-
munal.  

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

tiempos de desplazamientos de las 
personas y los bienes que producen 
las personas, en una región que tie-
ne un marcado acento logístico y de 
servicios, acotó.   

“Es importante avanzar en las me-
joras de la infraestructura en carre-
teras y vialidad que hoy día tenemos 
en la Región. Uno de los grandes pro-
blemas que existe es precisamente la 
congestión, esa congestión que ter-
mina afectando a las cadenas logís-
ticas que hoy son parte del Biobío 
como lo son nuestros puertos, las 
empresas forestales, las empresas 
pesqueras, como lo son las exporta-
ciones y las importaciones”, explicó. 

Pero con la misma claridad Cam-
pos apuntó a los cobros por el uso de 
esas nuevas vías como un factor que 
hay que supervisar para que no exis-
tan tarifas desmedidas, poniendo 
como ejemplo un caso local.   

“Veo con buenos ojos que poda-
mos ingresar a un sistema de conce-
siones y de autopistas urbanas como 
las que tiene Santiago, pero sin lugar 
a dudas aquí hay que tener algo en 
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de los usuarios, etc. Y lo más impor-
tante, desde nuestro punto de vista: 
la escasa participación de las muni-
cipalidades en diseños de rutas y 
obras, lo que se ha traducido en mu-
chas oportunidades en que los habi-
tantes no cuenten con alternativas 
viables si su opción es no utilizar 
carreteras concesionadas”, sostuvo 
Ortiz. 

Una mirada similar tiene el alcal-
de Talcahuano, Henry Campos, 
quien es también vicepresidente de 
la Asociación Chilena de Municipa-
lidades. Campos reconoce que es 
necesario encontrar fórmulas que 
permitan mejorar la forma y los 
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SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
NOTIFICACIÓN 

EXTRACTO EXPROPIACIÓN

Resolución Exenta 3848, 18 de agosto de 2023, SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO 
ordenó expropiación parcial de terreno del inmueble ubicado en GRAL. 
NOVOA 415, Rol de Avalúo N° 280-1, de la comuna de Concepción, de 
aparente dominio de SOC DE INVERSIONES INMOBILIARIA. La superficie afecta 
a expropiación parcial es de 61,74 m2 (lote 32), y de 0,00 m2 de expropiación 
de edificación y cuyos linderos particulares están enmarcados en el plano 
S8R 43345-2, para la ejecución de las obras del proyecto “Mejoramiento 
Avenida Par-Vial Collao-General Novoa” comuna de Concepción, Región del 
Biobío”, conforme artículo 51 Ley N° 16.391 y D.L. N° 2.186. Comisión Peritos 
integrada por arquitecta Patricia Cecilia Palacios González, por arquitecta 
Marcela Alejandra Melo Rodríguez y por arquitecta Paola Loreto Martínez 
Perucca, que fijó el monto de la indemnización provisional por la expropiación 
en la suma de $ 24.197.139, más una suma de $ 75.011 por concepto de 
reajuste del artículo 5° del DL 2186 de 1978, lo que arroja un total de $ 
24.272.150.- Director (S) SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO.

Patrimonio de 
Talcahuano: 
Calle Beltrán 
Mathieu

DESDE FINES DEL 1800

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Destaca por sus casas estilo francés. En sus inicios fue el punto residencial 
de los profesionales europeos que llegaron a la ciudad a trabajar en la 
construcción de Asmar.

FACHADAS 
con grandes 
ventanales, por 
cada costado, 
se observan en 
esta calle.

EL INTERIOR de uno de 
los tesoros 
arquitectónicos del 
puerto.  

ESTÁ A LOS PIES del Cerro 
David Fuentes.

ESTA CASA está en 
reconstrucción. Es 

parte de un grupo de 
viviendas destruídas 

por un incendio en 
2013.
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El fenómeno corresponde al Hospital Regional de Concepción 
durante este año. Esto se contrapone al alza a nivel nacional. 

Donación de órganos: 86% 
de familias de fallecidos se 
niega a facilitar trasplantes

Nº COMUNICACIONES 
DE DONACIÓN 

7 
18 
12 
14

 
AÑO 

2023 
2022 
2021 
2020

Nº NEGATIVA 
FAMILIAR 

6 
9 
6 
12

% NEGATIVA 
FAMILIAR 

86% 
50% 
50% 
86%

HAY MÁS DE 3 MIL PERSONAS EN LISTA DE ESPERA

La negativa a donar órganos de seres 
queridos fallecidos llega al 86% en el 
Hospital Regional Guillermo Grant Be-
navente (HGGB), cifra de 2023 que preo-
cupa a las autoridades de salud ante la 
importante labor que cumplen los tras-
plantes para salvar vidas.   

A esto se suma que a nivel nacional, 
con 116 donantes efectivos a la fecha, se 
observa un alza en la tasa de donación, 
contraponiéndose a la realidad del prin-
cipal centro de salud de la zona centro 
sur del país.  

En detalle, este año se han llevado a 
cabo siete comunicaciones de donación, 
siendo rechazadas seis por parte de fa-
miliares, según informa el Servicio de 
Salud Concepción.   

“Esto propone un desafío enorme en 
la promoción y difusión de la donación, 
más aún tomando en cuenta que es un 
derecho de salud y debe incluirse en los 
cuidados y atenciones que reciben todos 
los usuarios en caso de requerirlo y ser 
posible. Es importante siempre recordar 
que a nivel nacional tenemos una lista de 
espera de 3 mil 33 pacientes”, explica el 
doctor Carlos Figueroa, jefe de la Unidad 
de Procuramiento de órganos y tejidos 
del HGGB. 

Aquel trabajo informativo se enmar-
ca en que no existen obligaciones por ley 
para cumplir con la donación de órganos, 
sino más bien se trata de la decisión vo-
luntaria de las familias para permitir el 
uso de los cuerpos de sus seres queridos 
fallecidos.  

De acuerdo al Instituto de Salud Públi-
ca, la ley chilena establece que desde los 
18 años se considera donante a toda per-
sona fallecida, a menos que en vida haya 
dejado alguna manifestación expresa de 
no querer serlo. En el caso de menores de 
18 años, solo los padres o el representan-
te legal pueden autorizar la donación.  

Asimismo, los donantes pueden ser 
personas de cualquier edad, que habi-
tualmente fallecen por daño cerebral 
(accidente cerebro vascular, traumatis-
mo encéfalo craneano, etc.), que con-
servan en buenas condiciones sus otros 
órganos y no tienen enfermedades po-
tencialmente transmisibles de un cuer-
po a otro, como infecciones o cáncer, 
entre otras. 

Liliana Urbina, jefa del Departamen-
to de Gestión Hospitalaria del Servicio de 
Salud Concepción, explica que “sin em-
bargo, es importante tratar este tema 
con anticipación; conversar, aclarar du-
das y, por sobre todo, el abordaje familiar 
que realizan los equipos especialistas, 
quienes -aparte de moverse en un mar-
co ético y legal- acompañan durante 
todo el proceso a la familia, transfor-
mándose en personas muy significativas 
en un momento tan difícil”. 

 
Proceso de donación 

La muerte se debe comprobar de ma-
nera inequívoca, unívoca e irreversible 
por parte de profesionales, conforme a la 
normativa y con certeza absoluta en 
base a estudios, además de que “cada 

 FOTO: HGGB

una de las terapias destinadas a salvar la 
vida de la persona haya fallado”, aclara el 
doctor Carlos Figueroa.  

Tras dar cuenta del deceso y acompa-
ñar a los parientes, “el equipo de procura-
miento se acerca a la familia a informar 
acerca de la condición de donante de 
quien ha fallecido. Falta decir que, para 
realizar esta comunicación, se requiere de 
personal altamente entrenado y, aún más 
importante, empoderado en una medici-
na humanizada, donde el enfoque es el 
respeto por la voluntad de quien fallece, 
pero además, e independiente de la acep-
tación o no de la donación, de acompaña-
miento y soporte de esta familia”, añade. 

Si la comunicación es aceptada, el 
equipo profesional inicia las gestiones 
necesarias para examinar los órganos, los 
cuales se mantienen funcionales artifi-
cialmente hasta su extracción y posterior 
uso para trasplante. Ese proceso “debe 
realizarse rápidamente por la urgencia de 
quien espera dicho órgano, y por la lucha 
contra el tiempo que implica mantener 
un órgano extraído”, indica Figueroa. 

El jefe de la Unidad de Procuramien-
to del Regional destaca que, “en el mejor 
de los escenarios, logrando una adecua-
da mantención de órganos y dependien-
do de otros factores como enfermedades 
previas, se podría, de un solo donante, 
obtener entre siete y diez órganos y teji-
dos que irán en directo beneficio de 
quien espera la intervención”. 

 
Desafíos 

Liliana Urbina, del Servicio de Salud 
Concepción, manifiesta que se acercan 
permanentemente a la comunidad para 
aclarar dudas y destacar la importancia 
del reconocimiento familiar. 

De cara al próximo 27 de septiembre, 
fecha donde se conmemora el Día del 
Donante, Carlos Figueroa, del HGGB, 
dice que la sensación general es que el 
público “y en especial los más jóvenes, 
tienen un interés mayor y una recepción 
bastante buena respecto a todo este pro-
ceso, pero aún quedan muchos mitos y 
barreras que superar”. 

“Todo esto debe estar de la mano con 
la humanización de nuestra salud, de 
tener siempre a nuestro paciente y su fa-
milia como foco de atención, de ocu-
parnos no sólo en recuperar la enferme-
dad, sino que en sanar a quien sufre, en 
acompañar y dar dignidad a quien la 
ciencia no pudo salvar”, finaliza.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Negativa familiar al proceso de donación en el HGGB
DONANTES 
EFECTIVOS 

1 
9 
4* 
2

* Año 2021 2 pacientes se descartaron, es decir, no lograron ser donantes efectivos, a pesar que la familia reconoció la donación, 
uno por no autorización del médico legal de turno y por contraindicación de patología médica.
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10 juntas de vecinos de 
Concepción colaboraron en 
definir los tres retos que se 
buscan solucionar. 

Iniciativa realizará jornadas 
que sumarán 18 horas de 
trabajo comunitario en 
torno a los problemas.

El espacio es abierto, tendrá  
mentoría de especialistas y 
desarrollará un concurso 
para elegir tres propuestas. 

PROPUESTAS COMUNITARIAS SON LA CLAVE

Laboratorio 
Vecinal de 
Ciencia Pública 
invita  
a aportar en  
retos locales 

FOTO: VECINOS PLAZA PERÚ

El proyecto de la Junta de Vecinos Plaza 
Perú Diagonal busca soluciones en la 
gestión de desechos, uso de espacio 
público y formación ciudadana.

Gestión de desechos, uso de espa-
cios públicos y formación ciudada-
na son los tres desafíos que enfren-
tan los barrios de Concepción en 
torno a los que este fin de semana 
se realizará una maratón de 18 ho-
ras de trabajo comunitario para 
proponer iniciativas creativas e in-
novadoras que sirvan como solucio-
nes.  

Un espacio abierto a toda la co-
munidad, porque cada persona in-
teresada puede inscribirse para 
aportar en la actividad que tendrá 
lugar estos 2 y 3 de septiembre en el 
Museo de Historia Natural. Se trata 
de un hito del desarrollo del Labo-
ratorio Vecinal de Ciencia Pública 
Territorial que ejecuta la Junta de 
Vecinos Plaza Perú Diagonal de 
Concepción y financia el Ministerio 
de Ciencia, Tecnología, Conoci-
miento e Innovación (CTCI) a través 
la línea de  proyectos comunitarios 
de divulgación del conocimiento 
del concurso Ciencia Pública. 

“El principal objetivo de la inicia-
tiva es promover el desarrollo de 
proyectos comunitarios  que res-
pondan  a desafíos comunes que 
tiene el territorio de la comuna de 
Concepción”, releva Camila Ferra-
da, encargada de vinculación del 
Laboratorio Vecinal. 

“También es de interés el poder 
generar espacios en que se puedan 
integrar los conocimientos comuni-
tarios con el científico-académico, 
porque no hay muchas instancias 
donde estos dos tipos de conoci-
miento dialoguen en horizontali-
dad, igualdad de condiciones y fle-
xibilidad”, manifiesta. 

Es así que en el espacio abierto 
que inicia mañana se buscará inte-
grar a los saberes provenientes de 
los habitantes de la comuna que 
participen con la experticia de ac-
tores sociales con trayectoria terri-
torial en los ejes de los retos. Parti-
cularmente, aportarán represen-
tantes de las fundaciones Manzana 
Verde y El Árbol, vinculadas al espa-
cio público y gestión de residuos 
respectivamente. Además, un equi-

po jurídico asesorará en elabora-
ción de iniciativas comunitarias.  

Las jornadas incorporan el desa-
rrollo de un concurso de iniciativas 
para premiar a tres equipos con un 
computador portátil, asesorías y 
un espacio para trabajar en las pro-
puestas.  

“A través de Ciencia Pública, des-
de el Ministerio de Ciencia busca-
mos relevar y acercar la ciencia y co-
nocimiento que se genera al uso 
por parte de la sociedad, y este pro-
yecto es un excelente ejemplo”, des-
taca Sofía Valenzuela, seremi de 
CTCI en la Macrozona Centro Sur. 

Al respecto, enfatiza que la inicia-
tiva contribuye a demostrar que la 
ciencia y el conocimiento es útil y 
está presente en cada aspecto de la 
vida, y que se desarrolla tanto del 
mundo académico como en la co-
munidad, por tanto que desde lo 
ciudadano se puede contribuir a 
realizar ciencia y las soluciones, em-
poderando y promoviendo a la co-
munidad en esta acción.  

 
Aporte comunitario 

El Laboratorio Vecinal es de un 
año de duración y todo este 2013 ha 
estado en ejecución para determi-
nar los retos que dan vida a su gran 
evento. Camila Ferrada aclara que 

la gestión de residuos, uso de espa-
cios públicos y formación ciudada-
na se definieron en base a los tres 
principios de Ciencia Pública: sos-
tenibilidad, inclusión y descentrali-
zación.  

Para ello, relata que con apoyo de 
la Unión Comunal de Juntas Vecina-
les se contactó a 10 juntas que ge-
neraron una colaboración que per-
mitió materializar un diagnóstico 
para definir los principales desa-
fíos territoriales en los barrios pen-
quistas. Luego vino una etapa de 
mapeo ciudadano para georrefe-
renciar la presencia territorial de 
los problemas que se abordarán 
desde la contribución comunitaria 
que se concrete este fin de semana.  

 “La invitación a la ciudadanía es 
a tomar un rol activo dentro de la 
propuesta de soluciones frente a 
desafíos que son comunes y que to-
das las personas, de alguna  u otra 
manera, vivenciamos en nuestra 
vida”, manifiesta para empoderar e 
incentivar a participar y asumir un 
papel protagónico en los cambios 
que el territorio, ciudad y país nece-
sita, a través de la inscripción en 
www.laboratoriovecinal.cl.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

se realizará la jornada de 
trabajo comunitario para 
proponer ideas de solución a 
tres retos territoriales. 

de septiembre
2-3 LA ACUMULACIÓN DE 

BASURA es uno de los 
grandes desafíos 
territoriales que 
identificó la comunidad 
de Concepción. 
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se disponen desde el perfil 
de Instagram @lcoychile. 

El detalle de las 
actividades e 
inscripciones

Concepción será escenario de cumbre 
nacional de acción climática juvenil 

EVENTO SE DESARROLLARÁ DESDE EL 2 AL 5 DE SEPTIEMBRE

El activismo juvenil por el clima 
protagonizará los próximos días en 
el Gran Concepción, porque desde 
este 2 al  5 de septiembre será esce-
nario de la Tercera Conferencia Na-
cional de la Juventud sobre el Cam-
bio Climático (Local Conference of 
Youth- LCOY3 Chile), que convoca-
rá a jóvenes de todo Chile interesa-
das en contribuir en la discusión y 
abordaje de uno de los mayores re-
tos planetarios. 

Y siguen abiertas las inscripcio-
nes para participar del evento im-
pulsado por y para las juventudes de 
hasta 35 años para brindar un espa-
cio de encuentro, diálogo, capacita-
ción y acción en torno a la crisis cli-
mática global que se manifiesta a ni-
vel global.  

Convocatoria de suma relevan-
cia, aporte concreto y enorme po-
tencial de impacto. Y es que el coor-
dinador general de la LCOY3 Chile, 
Bastián Barría, destaca que se tra-
bajará para recopilar inquietudes y 
peticiones sobre el cambio climáti-
co en miras a la incidencia juvenil en 
las decisiones. Esto se abordará me-
diante la “Declaración Nacional de 
la Juventud por el Cambio Climáti-
co”, documento que se presentará 
como parte de un manifiesto inte-
grado de toda Latinoamérica en la 
COP28, que se realizará desde el 30 
noviembre en Dubai. 

Al respecto, afirma que “LCOY 
Chile tiene por objetivo levantar 
una postura común de las juventu-
des chilenas respecto a las propues-
tas e incidencias por la acción cli-
mática, así como relevar su compro-
miso para impulsar la acción 
climática en el país, generando es-
pacios de participación juvenil y 
posicionando sus voces dentro del 
acontecer de la acción climática 
nacional e internacional”.  

Materias fundamentales, igual 
que el espacio para levantar solucio-
nes vinculadas a la acción climáti-
ca desde las juventudes que deben 
tener un rol protagónico: “no sola-
mente por sufrir de manera dife-
renciada y en auge los efectos del 

Evento da un espacio de diálogo, capacitación y aporte de las juventudes chilenas en la discusión y 
solución al cambio climático. Para ello se generará una declaración que será parte de un manifiesto que 
integra a toda Latinoamérica y se presentará en la COP28, que será en Dubai desde el 30 de noviembre.

FOTO: LCOY CHILE

cambio climático de aquí al futuro, 
también por las capacidades de in-
novación y acción que tienen, con-
virtiéndoles en aceleradores del 
cambio”, manifiesta Barría.  

 
Escenario local 

La Conferencia Nacional de Ju-
ventudes Chile cuenta con respaldo 
de Youngo, grupo oficial de jóvenes 
de la Convención Marco de las Na-
ciones Unidas sobre Cambio Cli-
mático. Además, representa una 
versión nacional de la Conferencia 
Internacional de la Juventud (COY) 
que se desarrolla inmediatamente 
antes de la Conferencia de las Par-
tes (COP). 

La primera cumbre nacional se 
desarrolló en 2021 de manera vir-
tual por la presencia de la emergen-
cia por la pandemia de Covid-19. En 
2022 hubo un formato híbrido, com-
binando actividades remotas con la 
conferencia en la Universidad Téc-
nica Federico Santa María en Valpa-
raíso. “La Declaración Nacional de 
la Juventud sobre Cambio Climáti-
co 2022 se entregó a la actual minis-
tra del Medio Ambiente, Maisa Ro-

jas”, afirma Bastián Barría para 
transmitir la acción concreta y real 
potencial de  impacto del trabajo. 

En este sentido es que sostiene 
que un gran desafío que tienen 
como organización es integrar a la 
mayor cantidad de juventudes del 
territorio nacional para lograr la 
mayor representatividad en la de-
claración. Por ello la convocatoria 
es nacional, tienen en la descentra-
lización un pilar para llegar siempre 
a nuevas voces juveniles y este año 
aterriza en Concepción. 

Un escenario local en el que tam-
bién se detiene en sus característi-
cas que realzan el significado de lle-
gar e integrar a jóvenes de la zona. 
“La Región del Biobío se reconoce 
por su sector productivo y a su vez 
por la cantidad de ecosistemas na-
turales frágiles que se encuentran 
inmersos en el territorio, donde se 
destacan las organizaciones y per-
sonas que trabajan arduamente por 
su preservación y conservación”, 
sostiene por un lado, por otro valo-
ra que “es un lugar destacado por el 
área científica y de innovación para 
los desafíos del presente y el futuro 

vinculados a la actual crisis climá-
tica y ecológica”. 

 
Tercer evento 

La tercera conferencia realizará 
sus dos primeras jornadas en la Uni-
versidad del Bío-Bío, donde se abor-
darán los temas de la Declaración 
con sesiones enfocadas en temas 
como contaminación, biodiversi-
dad, ordenamiento territorial, tran-
sición energética, incendios o es-
trés hídrico.  

La reunión se trasladará al San-
tuario de la Naturaleza de la Penín-
sula de Hualpén el 4 de septiembre 
y la final al Teatro Biobío, cuando se 
entregará la Declaración Nacional 
de las Juventudes sobre Cambio Cli-
mático con la participación de au-
toridades nacionales y locales. 

Y Barría destaca que, si bien por 
mandato de Youngo sólo jóvenes 
de 15 a 35 años pueden formar par-
te de la LCOY, la versión local inclui-
rá a infancias desde los 6 años con 
dinámicas adecuadas a la edad. 

LA CONFERENCIA 
LOCAL  es la tercera  

que se realiza en Chile,  
la previa fue en  

Valparaíso.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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45 mil toneladas corresponderían a la pesca ilegal 
según datos del Comité de Manejo de este 
recurso citado por Industriales Pesqueros. 

RESPECTO DEL AÑO PASADO Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Los pescadores artesanales de la 
zona acusaron una caída de un 80% 
en la pesca de la merluza común en 
la Región del Biobío, respecto del año 
pasado. 

Pablo Cofré, presidente de la Fede-
ración de Pescadores Artesanales de 
la Región del Biobío (Ferepa) explicó 
que “este año ha sido sumamente crí-
tico lo ocurrido con la merluza co-
mún porque no se ha pescado nada 
y quienes se dedican a esta pesca no 
han salido hace bastante tiempo a 
trabajar. En relación al año pasado 
hay cerca de un 80% menos de pesca 
de este recurso”. 

“Por un lado se le echa la culpa a los 
barcos que hacen una pesca indus-
trial de la merluza y también a las ma-
llas que se estarían usando que es 
muy chica y estaría arrastrando peces 
muy juveniles, donde habrían res-
ponsabilidades tanto de industria-
les como artesanales”, expresó Cofré 
a propósito de las posibles causas 
tras esta situación. 

Del mismo modo, el dirigente ma-
nifestó que el gremio está a favor de 
la veda de la merluza común que se 
extenderá hasta el 30 de septiembre. 
“La veda es algo correcto e incluso 
creo que un mes puede resultar poco 
tiempo porque en octubre todavía 
está con huevos la merluza”.   

 
Piden bono 

Otro punto que resaltó el dirigen-
te es que “Cocholgüe que es la caleta 
en que más se pesca la merluza hace 
mucho que no pescan nada y han es-
tado sin salir a pescar, entonces esta-
mos pidiendo si el Gobierno puede 
dar un bono para poder paliar la pér-
dida de estos meses porque la situa-
ción es muy crítica en la Región”.  

Sara Garrido, presidenta del Sindi-
cato de Trabajadoras Artesanales de 
la Caleta de Coliumo y de la Asocia-
ción Gremial de Mujeres de la Pesca 
del Biobío, señaló que “existe una 
gran crisis de la merluza en la Región 
del Biobío parecida a la del año 2004, 
porque el recurso ha estado escaso 
hace más de un año, sobre todo en la 
caleta Cocholgüe, donde los pescado-
res han estado solicitando un bono de 
mitigación”.  

Adicionalmente, Garrido apuntó a 
que “necesitamos pronto una nueva 
Ley de Pesca para ver cómo enfrenta-
mos estos escenarios que son críticos 
para los pescadores artesanales, y no 
podemos seguir en temas como bo-
nos de mitigación, sino que exista 
una plataforma de seguridad social 
para los pescadores artesanales”.  

Iván Valenzuela, administrador re-
gional del Gore Biobío indicó que 

Veda de Merluza común: 
artesanales acusan caída 
previa de un 80% en su captura 

Gremios consideran clave una pronta nueva Ley de Pesca y 
solicitaron ayudas para pescadores de Cocholgüe. 
Industriales destacaron la importancia de la medida de 
limitación que durará todo septiembre. 

dijo el seremi 
“Se trata de un recurso relevante 

dado que se trata de una fuente prin-
cipal de ingresos para una cantidad 
importante de pescadores y pesca-
doras artesanales y también de plan-
tas de procesos que utilizan  este re-
cursos para darle valor agregado y 
además es una importante fuente 
de generación de empleo”, agregó 
Sepúlveda. 

A su vez, requerido acerca de cifras 
de informalidad en este sector, Javier 
Sepúlveda señaló que “existe en la re-
gión del Biobío extracción ilegal de 
merluza que se realiza sin contar con 

los permisos para aquello y es Serna-
pesca quien tiene el mandato de fis-
calizar este tipo de extracción ilegal”.  

 
Gremio de industriales 

Los Pescadores Industriales del 
Biobío, a través de la jefa de sustenta-
bilidad, Monserrat Jamett, llamaron 
a los consumidores a cumplir un rol 
fundamental.  

“Si las personas ven o les ofrecen 
Merluza ‘fresca’ durante septiembre 
deben saber que se enfrentan a un 
pescado que fue extraído del mar de 
manera ilegal, y si la compran y con-
sumen, están afectando la conserva-
ción de la especie y atentando contra 
el medioambiente. Les pedimos que 
por favor denuncien”. 

Monserrat Jamett dijo que lamen-
tablemente este valioso recurso pes-
quero no se recupera y se mantiene 
en un delicado estado pues está afec-
to a pesca ilegal. Es decir, se capturan 
muchas toneladas de Merluza Co-
mún por sobre la capacidad que tie-
ne el recurso para reproducirse y me-
jorar su condición. 

La jefa de sustentabilidad agregó 
también que es muy importante que 
la nueva Ley de Pesca incorpore la 
obligación de certificar el 100% de 
los desembarques de merluza y de to-
dos los recursos pesqueros. “Esto per-
mitirá que los chilenos estemos segu-
ros de que la pesca que se hace en Chi-
le es sostenible y se ajusta a las cuotas 
de captura fijadas por la ciencia”. 

“Actualmente la cuota nacional de 
Merluza Común es de 42 mil tonela-
das. Sin embargo, en el Comité de 
Manejo de este recurso (una instan-
cia oficial entre los actores pesqueros 
y el Estado), sectores de la pesca ar-
tesanal estiman que extraen otras 45 
mil toneladas sólo de pesca ilegal. Es 
decir, unas 87 mil toneladas de mer-
luza. A este ritmo es probable que 
las próximas generaciones no conoz-
can lo que es esta maravilla gastronó-
mica”, explicaron desde el gremio in-
dustrial de la pesca.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

“hemos sostenido conversaciones 
con agrupaciones de merluceros de 
la Región con el objetivo de generar 
programas que puedan ir en ayuda a 
quienes viven de esta actividad. En 
primer lugar, un programa que apun-
te a la diversificación del rubro pro-
ductivo en el cual ellos se desarrollan. 
Es decir, realizar transferencia tecno-
lógica generando así capacidades di-
ferentes dentro del mismo sector pro-
ductivo, siendo así un complemento 
a la labor de la pesca de la merluza”. 

Un segundo programa, que expli-
có Valenzuela está aún en evalua-
ción. Junto con el primero, apunta a 

generar cambios en el tipo de pesque-
ría, incluyendo transferencia tecno-
lógica y capacitaciones técnicas.  

 
Gobierno 

Javier Sepúlveda, seremi de Econo-
mía confirmó que desde este 1 de 
septiembre y hasta el último día de 
este mes se extiende la veda de la 
merluza, es decir: una prohibición 
para extraer y comercializar este re-
curso desde el mar. “Por lo tanto, el 
llamado a la población es a respetar 
estas restricciones, no comprar ni 
consumir merluza común fresca ex-
traída en este periodo de tiempo”, 
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AGENDA EN SANTIAGO

Marcelo Vega Montenegro 
contacto@diarioconcepcion.cl

El estado de los terminales aé-
reos de la Región del Biobío sigue 
siendo centro de atención a nivel 
de Gobierno y de los gremios turís-
ticos de la zona.  

Es que con el fin de la pandemia 
se acentuó la necesidad de poten-
ciar estos centros de viaje y comer-
cio. Sobre todo, ahora que tanto 
Aeropuerto Carriel Sur de Talca-
huano como el Aeródromo María 
Dolores de Los Ángeles han pasa-
do por importantes procesos de 
inversión, remodelación y amplia-
ción de dependencias.  

En este sentido es que ahora el 
Ministerio de Obras Públicas sos-
tuvo, en Santiago, una serie de re-
uniones con representantes de ae-
rolíneas que operan en Chile. La 
idea fue dar a conocer que en el 
caso de Carriel Sur, este se encuen-
tra totalmente capacitado para re-
tomar vuelos internacionales; 
mientras que el recinto angelino 
ahora está facultado para ejecutar 
viajes dentro del territorio nacio-
nal. 

Hugo Cautivo, seremi de Obras 
Públicas, recordó que desde di-
ciembre de 2019 Jetsmart, alcanzó 
a realizar algunos viajes a Perú. 
Todo se interrumpió con la llegada 
de la pandemia. 

Carriel Sur: MOP asegura a aerolíneas 
disposición de infraestructura para 
retomar vuelos internacionales

Cartera se reunió con empresas donde además se refirieron a 
la actualidad de María Dolores de Los Ángeles. En este último 
recinto OO.PP. pide evaluar la ejecución de viajes locales. 

“Jetsmart en su época tenía un 
vuelo directo a Lima. Hemos plan-
teado a esa aerolínea, que en su mi-
nuto fueron muy importantes para 
nuestra región, que tenemos una 
inversión de miles de millones de 
pesos que la Dirección de Aero-
puertos ha hecho tanto en Carriel 
Sur y en María Dolores para poder 
desarrollar su infraestructura. las 
oportunidades están y las condicio-
nes técnicas están y esperamos que 
la decisión comercial también nos 
acompañe”, detalló Cautivo.  

Cautivo también explicó que las 
empresas pidieron a la cartera la 
realización de una minuta y una 
confirmación total sobre las condi-
ciones operativas de los terminales 
de Talcahuano y Los Ángeles. Esto, 
desde el punto de vista de asegurar 
el acceso a combustible, servicios 
de apoyo y proyecciones.  

 
Actualidad 

El aeropuerto Carriel Sur se en-
cuentra en la tercera etapa de la 
conservación del área de movi-

mientos. Lo que viene a significar 
mejoras en el área de la pista, los 
rodajes y la plataforma. “Esto es 
un proceso que iniciamos y vamos 
a culminar con esta etapa en dis-
tintos puntos del aeropuerto. 
Siempre pensando en reforzar los 
aspectos de seguridad”, afirmó 
Hernán Gormaz, director regional 
de la Dirección de Aeropuertos.  

“En el caso del María Dolores, se 
ha iniciado la conversión mayor 
de la pista, ya que esta estaba des-
de el inicio del aeródromo. Ahora 
está en norma e incorporamos in-
novaciones tecnológicas respecto 
del pavimento reciclado, mejoran-
do todo lo que tiene que ver con el 
ámbito de la seguridad, incluyen-
do franjas y camino perimetral, 
además de otros temas menores 
que aseguren operaciones más se-
guras”, agregó Gormaz.   

De acuerdo a la Dirección de Ae-
ropuertos las operaciones para 
mejorar tanto María Dolores como 
Carriel Sur, han significado cerca 
de US$32 millones.  

“Estamos desarrollando un estu-
dio de demanda para saber la po-
sible oferta que podríamos tener y 
los aviones que podrían operar en 
María Dolores a partir de la de-
manda y también estamos traba-
jando en el proyecto de normaliza-
ción de las áreas eléctricas y el 
cuartel S.S.E.I. del aeródromo”, dijo 
también el director.  

El impulso económico en Los 
Ángeles  

Teresa Alarcón, presidenta de 
Consur Biobío, la asociación gre-
mial del turismo de la provincia de 
Biobío se refirió a lo anterior.  

Para la dirigenta el hecho de que 
la zona del valle y cordillera de la 
Región pueda tener mayor conec-
tividad significa un incremento en 
la cantidad de turistas.  

La posibilidad de recibir vuelos 
comerciales sin restricciones en el 
aeródromo María Dolores repre-
senta una gran oportunidad para el 
desarrollo económico y turístico 
de la localidad. Podrían generar 
beneficios significativos para la in-
dustria local a corto y largo plazo, 
generando empleo, atrayendo in-
versión y fortaleciendo la econo-
mía regional en su conjunto”, ex-
presó.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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2019
comenzaron los primeros vuelos inter-
nacionales de Carriel Sur. Esto se acabó 
con la pandemia.

US$32
millones. Es la inversión aproximada en 
el mejoramiento de los dos terminales.
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La iniciativa tiene el objetivo de incorporar nuevas MiPymes 
y Cooperativas afectadas, durante la semana pasada, además 
de entregar ayudas a las ya registradas por los daños 
ocasionados por las lluvias de junio.

SEREMI DE ECONOMÍADiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

 Hasta el sector de los Saltos del 
Laja llegó el seremi de Economía, 
Fomento y Turismo en la Región 
del Biobío, Javier Sepúlveda, para 
reunirse con emprendedores afec-
tados por las lluvias e inundaciones 
y supervisar en terreno los daños al 
sector productivo, del último siste-
ma frontal.  

En dicha instancia, Sepúlveda 
se reunió con emprendedores y re-
presentantes de empresas de me-
nor tamaño de esa zona, para dar 
a conocer la reapertura  del Catas-
tro de Emergencia Productiva, me-
canismo que se había habilitado 
anteriormente para identificar a 
las MiPymes y Cooperativas dam-
nificadas por los efectos de las llu-
vias del mes de junio. Posterior-
mente, recorrió junto a ellos distin-
tos puntos que resultaron 
siniestrados.  

En el encuentro, se informó so-
bre la metodología de entrega de 
ayudas a empresas dañadas, el cual 
incorpora a negocios damnifica-
dos durante el último sistema fron-
tal, así como también identifica a 
aquellos que también sufrieron da-
ños durante junio.  

“Se proporcionará un subsidio 
de hasta 10 millones de pesos a las 

Sistema frontal: confirman 
reapertura de Catastro de 
Emergencia Productiva

 FOTO: FACEBOOK SALTO DEL LAJA

empresas catastradas a través de 
los instrumentos de Sercotec y has-
ta 40 millones por Corfo. Las 
MiPymes y cooperativas beneficia-
das serán contactadas directamen-
te por Sercotec, para así informar 
sobre la entrega de esta ayuda”, 
anunció Sepúlveda. 

A raíz del registro ocurrido en 
junio, ya se habían catastrado cer-
ca de 200 negocios en la Región del 
Biobío, por lo que se proyecta que 
el número de empresas que reciban 
este beneficio aumentará durante 
las próximas jornadas.  

La autoridad regional recordó 
que “a estos subsidios no se puede 
postular. Basta con estar en el ca-
tastro para ser beneficiados. Es im-
portante mencionar, que no es re-
embolsable, es decir, no deben de-
volver el dinero. Lo que sí deben 
hacer es rendir con boletas y factu-
ras cada uno de los pesos gasta-
dos”. 

En la misma línea, la presidenta 
de la Cámara de Comercio de los 
Saltos del Laja, María Ramírez, re-
saltó la entrega de información, 
principalmente por la urgencia que 
tienen las MiPymes de la zona para 
comenzar a operar nuevamente. 
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Corbiobío propone agilizar Ley  
de Transparencia 2.0

En lo específico, se busca 
ampliar la Ley 20.285 sobre 
acceso a la información pú-
blica, haciéndola aplicable 
al Congreso Nacional, Minis-
terio Público, Tribunal Cons-
titucional, Servicio Electo-
ral, Tribunal Calificador de 
Elecciones, Tribunales Elec-
torales Regionales, Contralo-
ría General de la República y 
Banco Central. 

También se hacen aplica-

bles normas de la ley a em-
presas públicas, corporacio-
nes, fundaciones, asociacio-
nes y empresas municipales, 
así como a las personas jurí-
dicas sin fines de lucro, que 
reciban fondos públicos. 

Este informe se canalizará 
ante las comisiones respecti-
vas del Congreso Nacional y 
el ministerio Secretaría Ge-
neral de la Presidencia, para 
su pronta consideración.

El Observatorio de Corbio-
bío dio a conocer un informe 
que contiene 18 propuestas 
que apuntan a ampliar el ac-
ceso a información pública, 
agilizando la tramitación de 
la Ley de Transparencia 2.0, 
ante los diversos casos de 
connotación de la fe pública. 

La iniciativa surge en el 
contexto del 39 aniversario 
de Corbiobío, en el marco del 
ciclo de Gobierno Abierto – 
Parlamento Abierto. 

El informe se expuso ante 
representantes del sector 
productivo y universidades 
regionales, oportunidad en 
que el economista del Obser-
vatorio de Corbiobío, Ariel 
Yévenes, explicó la importan-
cia de promover la Ley de 
Transparencia 2.0 para avan-
zar en la modernización del 
Estado eficiente y eficaz. 

Yévenes recordó que este 
proyecto de ley ingresó en 
septiembre de 2018 y tiene 
urgencia calificada como 
“simple” y que ahora se busca 
darle celeridad (suma urgen-
cia) en su tramitación legisla-
tiva para aplacar la corrup-
ción a nivel público. 

 FOTO: CORBIOBÍO
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MAÑANA A LAS 19.00 HORAS EN EL TEATRO UDEC

Conjuntos 
artísticos UdeC 
presentan 
“Cantata de 
los Derechos 
Humanos”

da, dolor y búsqueda de justicia. La na-
rración es apoyada por los testimo-
nios de Alejandro Goic, obispo auxiliar 
de Concepción entre 1979 y 1991; ade-
más de las abogadas Martita Wörner, 
directora ejecutiva de la Pastoral de 
Derechos Humanos entre 1977 y 1990; 
y Patricia Parra, abogada de Derechos 
Humanos. 

A estos testimonios, se suma el re-
lato de la actual diputada María Can-
delaria Acevedo, cuyo padre, Sebastián 
Acevedo, se inmoló frente a la Catedral 
de Concepción el año 1983, frente a la 
desesperación y temor a la posibili-
dad de ejecución y desaparición de 
dos de sus hijos detenidos por la CNI, 
uno de ellos la diputada. 

Una contribución a la conmemo-
ración de los 50 años del Golpe de Es-
tado y un llamado a quienes tengan in-
formación aún no revelada sobre de-
tenidos desaparecidos durante la 
dictadura (1973-1990), es el mensaje 
que busca transmitir Fernando Cho-
mali, arzobispo de Concepción, a tra-
vés del documental “Miércoles 15.30, 
Memorias de una Ausencia”, trabajo 
que se estrenará hoy a las 18.00 horas 
en el Aula Magna del Arzobispado de 
Concepción (Caupolicán 459). 

El trabajo audiovisual relata la his-
toria de la Agrupación de Familiares de 
Detenidos Desaparecidos de Concep-
ción, cuyo origen se remonta a 1978, 
posterior a la huelga de hambre del 

Documental de DD.HH. tendrá estreno hoy en Aula Magna penquista
FOTO: CEDIDA GONZALO MUÑOZ.

ESTA PRODUCCIÓN se hizo en conjunto entre el Arzobispado de 
Concepción y la Ucsc. Se pueden solicitar invitaciones a cultura@ucsc.cl.

mismo año y bajo el alero de la Pasto-
ral de Derechos Humanos del Arzobis-
pado de Concepción. 

Desde su origen, esta agrupación 
se reúne a trabajar los miércoles a las 
15.30 horas, lo que da origen al nom-
bre del documental. En sus inicios, es-
tas reuniones se realizaban en la caso-
na de la Pastoral de Derechos Huma-
nos, en la esquina de las calles Barros 
Arana con Ainavillo, y actualmente se 
realizan en el Salón Monseñor José 
Manuel Santos del Arzobispado de 
Concepción. 

A través del relato de tres familiares, 
Ester Araneda, Hilda Espinoza y Eliza-
beth Velásquez, se conocen sus histo-
rias personales y colectivas de pérdi-

Un encuentro emotivo y cargado 
de sentimientos es lo que ofrecerá 
mañana -a las 19.00 horas- la Or-
questa y Coro UdeC con el reperto-
rio “Cantata de los Derechos Huma-
nos”, en el marco de la conmemora-
ción de los 50 años del Golpe Militar. 

Concierto que ayer se presentó 
en Chillán y hoy en Los Ángeles, y 
que contará también con la parti-
cipación del Ballet Folclórico de la 
UdeC y la narración del actor  Car-
los Fuentealba. “Decidimos co-
menzar con esta actividad porque 
es una obra puesta al servicio de los 
derechos humanos y la memoria. 
Un símbolo de la importancia de 
mantener los principios democrá-
ticos con una profunda significan-
cia histórica, al ser estrenada du-
rante dictadura, en 1978, produc-
to del esfuerzo y valentía de la 
sociedad civil, de la iglesia y de di-
versos artistas”, dijo Carlos Saave-
dra, rector de la UdeC. 

La estructura del concierto esta-
rá configurada en torno a dos par-
tes, siendo la primera una obertura  
de Víctor Jara, y luego, del mismo 
músico y compositor, se interpreta-
rá un setlist de seis de sus más po-
pulares temas con arreglos para or-
questa y coro. “Y la ‘Cantata de los 
Derechos Humanos’ donde todos 
los conjuntos musicales y artísti-
cos UdeC se unirán para interpre-
tarla juntos. El público apreciará 
este evento conmemorativo”, dijo 
Jaime Cofré, músico de la Sinfónica 
y además quien llevará la batuta de 
las presentaciones. 

Destacar que esta obra fue 
compuesta por la letra del sacer-
dote Esteban Gumucio y música 
de Alejandro Guarello, en 1978, 

FOTO: CORCUDEC

Sinfónica, Coro y 
Ballet Folclórico 
interpretarán un 

sentido 
repertorio -hoy 
en Los Ángeles- 

en 
conmemoración 

de los 50 años del 
Golpe de Estado. 

Programa que 
estará basado en 

distintas 
composiciones 

de Víctor Jara. 

por solicitud del cardenal Raúl 
Silva Henríquez, por el Simposio 
Internacional de Derechos Hu-
manos convocado por la Vicaría 
de la Solidaridad. 

“Era fundamental estar presen-
te en esta conmemoración de los 
50 años del Golpe Militar, partici-
pando con una obra emblemática 
que utiliza la metáfora de Caín y 
Abel para, a través de la música y 
dar un mensaje claro, sobre la im-
portancia del respeto a la digni-
dad y los derechos de las perso-
nas”, señaló Eduardo Díaz, director 
titular del Coro UdeC. 

Palabras a las que añadió que 
“ojalá nuestro canto ayude a refor-
zar la idea y la relevancia de que los 
derechos humanos se siguen res-
petando y desde nuestra vereda cul-
tural esperamos dar un mensaje y 
aportar en este sentido”. 

Para Cofré, quien desde antes de 
la pandemia no estaba al frente de 
la Sinfónica como director - de he-
cho el último concierto en que lle-
vó la batuta fue Víctor Jara y Viole-
ta Sinfónico-, es bastante especial  
poder interpretar este repertorio 
en un contexto en que confluyen 
recuerdos dolorosos de la época 
más oscura que vivimos como país.  

“Es una obra cargada de energía 
y mucha fuerza, y también de mu-
cha esperanza y valentía. Poder in-
terpretarla 50 años del episodio que 
alteró tremendamente la historia 
de nuestro país, es una oportunidad 
sanadora y ciertamente reconfor-
tante. Algo muy bello para conme-
morar algo tan triste y terrible que 
nos ocurrió. Me siento honrado de 
poder hacerlo”, concluyó Cofré.  

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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JAIME COFRÉ, cornista de la Sinfónica, vuelve a 
llevar la batuta de una presentación de sus 

compañeros de la Orquesta UdeC. 

Durante el concierto en Teatro 
UdeC estará presente entre el 
público, Alejandro Guarello, 
compositor de la “Cantata de los 
Derechos Humanos”.

Las entradas para 
presenciar el concierto son 
gratuitas, previo retiro de 
invitaciones en la boletería 
del Teatro UdeC.

“Te recuerdo Amanda”, 
“Luchín” y “La plegaria 
del labrador”, entre otras, 
forman parte del 
repertorio del concierto. 
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LIGA NACIONAL 2023

En las dependencias del gim-
nasio de la Universidad Andrés 
Bello, en Santiago, se realizó la 
primera fecha de la Liga Nacio-
nal de Taekwondo 2023, certamen 
que convocó a los mejores expo-
nentes del momento en represen-
tación de los principales clubes 
del país.   

Hasta allí llegó una delegación 
de deportistas de las artes marcia-
les de la Región del Biobío, que 
consiguió realizar una sobresa-
liente competición para erigirse 
entre los grandes protagonistas 
de la competencia  deportiva, que 
fue organizada por la federación 
chilena de la especialidad. 

En el evento, que fue dirigido ex-
clusivamente solo para cinturones 
negros de la disciplina (Danes), la 
representación regional logró po-
sicionarse entre la elite gracias a los 
destacados rendimientos de  cinco 
de sus exponentes, que se metieron 
entre los finalistas. 

 Se trata de Victoria Soto Quilo-
drán, quien en otra gran presenta-
ción personal,  se quedó con el tí-
tulo en la división de los 49 kilos de 
peso corporal, confirmando to-
dos los pergaminos que la tienen 
como una de las grandes cartas 
del taekwondo en el sur de Chile. 

A ella se sumaron sus compañe-
ros Antonia Cartes, Vilma Castro, 
Darling Muñoz, Belén Sánchez y 
Katalina Sánchez, quienes abro-
charon la medalla de plata en sus 
respectivas categorías. Pero ahí 
no acabó todo, ya que a la par, Es-
teban Gómez se adjudicó una me-
dalla de plata. 

Un desempeño que fue destaca-
do por el técnico del polo Prome-
sas Chile que el IND ejecuta el IND 
en Concepción y jefe de la delega-
ción que viajó a Santiago, el maes-
tro Jorge González. “Estamos muy 
orgullosos por el logro alcanza-
do, y porque además pudimos de-
jar muy bien parada a nuestra co-
muna de Concepción”, manifestó 
el reputado profesional. 

Esta liga nacional deportiva fe-
derada se desarrollará en tres fe-
chas, instancias desde donde los 
cuatro mejores deportistas de 
cada categoría clasificarán direc-
tamente al Campeonato Nacio-
nal “Copa Chile 2023”.  

Asimismo, el máximo certamen 
se desarrollará en las divisiones 
Cadete, Juvenil y Adulto, conside-
rando la modalidad de Kyorugi 
en pesos olímpicos y la modalidad 
de Poomsae, reconocido a nivel in-
dividual. 

Taekwondo local se vistió 
de medallas en Santiago 
Con siete preseas, una de ellas de oro, retornó la delegación 
regional que disputó la primera fecha del torneo. Victoria 
Soto fue la más destacada. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTO: JACQUELINE QUILODRÁN

Sigue subiendo el nivel 
No hay duda de que Victoria 

Soto atraviesa un momento este-
lar en el circuito chileno de 
taekwondo. Nivel que en el primer 
semestre le valió ser considerada 
para representar a Chile en el Pan-
americano Juvenil y Cadete de Re-
pública Dominicana, torneo que 
se desarrolló en abril y donde la 
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9 y 10 de septiembre, participará del 
Argentina Open, en Buenos Aires. 

“Tenía altas expectativas de la 
liga, había ocho competidoras en 
mi llave, hice tres combates con 
adversarias de muy buen nivel, in-
cluso una de ellas fue al Paname-
ricano Juvenil de República Domi-
nicana. Así es que me siento muy 
satisfecha con este resultado, por-
que es el reflejo del trabajo hecho 
con mi ‘profe’ Jorge González. Aho-
ra solo queda seguir aprendiendo 
y preparándome”, destacó Victo-
ria Soto en el cierre.

penquista llegó a cuartos de final.   
Ahora, con este triunfo en la pri-

mera fecha de la Liga Nacional, y al 
adjudicarse además el respectivo 
control técnico, la deportista ten-
drá la posibilidad de ser selecciona-
da  nacional para el campeonato 
President’s Cup, que se llevará a 
cabo en Río de Janeiro, del  23 a 24 
de septiembre. Junto a ello, entre el 

Katherinne Wollermann volvió a festejar en Eu-
ropa, esta vez en la World Cup de Paracanotaje, que 
se disputa en París. 

La deportista chiguayantina se colgó la medalla de 
oro del KL1 200 metros, tras adjudicarse la final con 

un crono de 53 segundos y 89 centésimas, superando 
a la alemana Edina Mueller, segunda con 56.64. Cerró 
el podio la canadiense, Briana Hennessy, con 55.74.  

Wollermann venía de ser plata en el Mundial de 
Alemania.

Katherinne Wolermann ganó la World Cup de París
FOTO: MARGOT ZAPATA
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separan a U. de Concepción 
de la zona de liguilla: un 
objetivo casi olvidado o muy 
difícil de conseguir.

unidades
9

UDEC JUEGA EL LUNES

UdeC ha perdido muchas veces 
en la temporada, específicamente 
13 veces entre Primera B y Copa 
Chile. Pero, nunca se vio tan mal 
como el pasado 3 de mayo. En el 
Carlos Dittborn, cayó 5-0 con San 
Marcos de Arica en su peor partido 
del año. Y pudieron ser más goles, 
incluso.  

En el fútbol siempre hay revancha 
y transcurrida una rueda desde tal 
encuentro, el Campanil volverá a 
medirse ante los nortinos. Jugarán 
el lunes a las 19:30 horas en el Ester 
Roa con la misma misión de hace 4 
meses: escapar del fondo.  

Manuel García ha sido uno de los 
buenos valores de UdeC en esta 
amarga temporada. El portero que 
ha recibido 37 goles en la segunda 
valla más batida tras Rangers, dijo 
sobre aquel 0-5 que “dolió, dolió 
mucho. Pero no sé si la revancha es 

Trabajan 
para vengar 
un duro 
tropiezo que 
aún duele  
Manuel García anticipó la revancha del 
Campanil ante San Marcos de Arica, un 
equipo ante el que cayeron goleados por 
0-5 en la primera rueda. 

 FOTO: FACEBOOK FÚTBOL UDEC

después de la caída con Temuco 
por Copa Chile. García expresó que 
“coincido un poco con eso. Cuando 
las cosas se ven bien uno se tiende 
a relajar inconscientemente. Pero 
creo que en el partido con Wande-
rers en el primer tiempo lo hicimos 
bien. En el segundo no, ahí fuimos 
avasallados por el rival y eso nos 
costó el triunfo”. 

¿Qué objetivos se traza UdeC de 
aquí a final de año? Dada la cosecha 
de 1 punto de 9 posibles, el plantel re-
tomó el “paso a paso”. “Lo primero es 

ganar. Eso nos metemos en la cabe-
za. Si se plantea eso en la semana, ahí 
uno busca el partido, lo gana y ve los 
objetivos a largo plazo y dónde apun-
ta. Pero si no ganas, es difícil ver ha-
cia donde sales. Ahora hemos teni-
do entrenamientos competitivos y 
eso debe perdurar, porque cuando 
en la semana andamos bien, siempre 
el fin de semana eso concuerda con 
el resultado”, cerró García. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

contra ellos, es por nosotros y así   
sacarnos ese partido que sufrimos  
y fue feo. Estamos trabajando bien 
duro pensando en Arica y ojalá que 
saquemos un buen resultado”. 

En el Campanil atraviesan por 
una pequeña racha de resultados 
negativos de la que buscan salir. Un 
empate ante Santiago Wanderers y 
dos derrotas (Temuco y Barnechea) 
suma un cuadro que parecía salir de 
la parte baja, pero que se ubica sólo 
3 puntos por sobre el colista. “No sé 
si es presión. Muestra que está todo 
apretado y que cualquiera le gana a 
cualquiera. Más que fijarnos en los 
otros, ver cómo están los resultados, 
quien gana o pierde, es primordial 
lo nuestro”, agregó García, sobre el 
repunte que ha tenido un Puerto 
Montt que parecía condenado a 
perder la categoría. 

¿Relajo? Lo dijo Maxi Pérez hace 
una semana y también el DT Miguel 
Ramírez lo afirmó abiertamente 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El DT Lovrincevich no desvía el foco 
“Sabemos el respeto que hay que 

tenerle al mejor equipo del torneo. 
Limache tiene a un DT que sabe de 
ascensos. Estamos preparados y 
con humildad enfocados en lo 
nuestro”, aseguró el entrenador de 
Deportes Concepción, Christian 
Lovrincevich.   

¿Se sienten capacitados en el 
“León” por bajar el súper puntero 
del campeonato? “Es un partido de 
fútbol. Hay que optimizar nuestras 
cosas, la concentración, dinámica 

La motivación nuestra la tenemos 
puesta en salvar la categoría. Ahí 
está nuestra motivación. El plantel 
se construyó en esta segunda mitad 
a partir de unirnos por un mismo 
objetivo todos, por lo menos este 
año”, apuntó Lovrincevich. 

¿Sacan cálculos sobre cuántos 
puntos les bastan para tal meta? 
“Nunca hicimos cuentas, siempre 
fuimos partido a partido tratando 
cada uno como una final”, cerró el 
DT lila.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P. 

y los recursos que necesite el juego 
debemos tenerlo al 110%. Respeto 
por el rival, pero queriendo ganar. 

A un paso de abrochar la 
permanencia, Concepción 
cuenta con el DT argentino 
para el próximo año. 

Ya proyectan la 
temporada 2024 
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Lota solo perdió un juego de 
los 10 que le programaron y 
obtuvo 23 puntos de los 30 
posibles.

¿Sirve de algo 
este campañón?

Imperial Unido, Gol y Gol, 
Talagante, Tricolor de Paine y 
Municipal Ovalle ya están en 
la siguiente ronda.

Ya hay 5 equipos 
para el octogonal

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y 
LEGALES
 NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-471-2022, 1° Juzgado 
Civil de Concepción, consignación 
valor expropiación, se expropiaron 
por Decreto Exento MOP N.º 1490 
de 28 de noviembre de 2022, para 
ejecución obra “OBRAS DE 
REGULACIÓN Y RETENCIÓN EN 
EL RÍO ANDALIEN”, comuna 
Concepción, lote 2, a nombre 
JIMENEZ SANHUEZA ANITA 
MARINA Y OTR., rol avalúo 21286-
264, de 33.826 m2, suma consignada 
$38.090.649.- Fisco solicitó toma 
posesión material lote expropiado. 
Tribunal ordenó notificación por 
avisos al expropiado, para fines Art. 
21 D.L. 2.186.- La Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-471-2022, 1° Juzgado 
Civil de Concepción, consignación 
valor expropiación, se expropiaron 
por Decreto Exento MOP N.º 1490 
de 28 de noviembre de 2022, para 
ejecución obra “OBRAS DE 
REGULACIÓN Y RETENCIÓN EN 
EL RÍO ANDALIEN”, comuna 
Concepción, lote 2, a nombre 
JIMENEZ SANHUEZA ANITA 
MARINA Y OTR., rol avalúo 21286-
264, de 33.826 m2, suma consignada 
$38.090.649.- Fisco solicitó toma 
posesión material lote expropiado. 
Avísese objeto titulares derechos 
reales constituidos anteriormente 
acto expropiatorio y acreedores que 
antes de esa fecha hayan obtenido 
resoluciones judiciales que embaracen 
o limiten dominio de los expropiados, 
o ejercicio facultades de dueño, 
hagan valer derechos en 
procedimiento de liquidación monto 
indemnización, dentro plazo 20 días 
contados última publicación avisos, 
bajo apercibimiento que transcurrido 
dicho plazo, no podrán hacerlo valer 
después, de acuerdo Art. 23 D.L. 
2.186.- La Secretaria.  
 
EXTRACTO 
 Juzgado de Letras y Garantía de 
Santa Juana, en causa sobre cuidado 
personal, RIT C-4- 2023, por resolución 
de fecha 24 de agosto de 2023, se 
cita a audiencia a los parientes del 
niño DAMIÁN ESTEBAN CHÁVEZ 
CERDA, cédula de identidad 
N°23.052.621-4, de 14 años de edad, 
a efectuarse el día 25 de septiembre 
del 2023 a las 09:00 horas, la que se 
llevará a efecto en dependencias 
del tribunal ubicado en calle Yungay 
N°241, Santa Juana. Ministro de Fe 
 
EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de 
Santa Juana, en causa de Cuidado 
Personal y otros, RIT C-72-2023, por 
resolución de fecha 31 de julio de 
2023, se cita a audiencia a los parientes 
de los niños JEAN PIERE IGNACIO 
SANDOVAL VALENZUELA, RUN 
25.478.354-4 y JOSUÉ MATÍAS 
SANDOVAL VALENZUELA, RUN 
27.483.180-4, a celebrarse el día 11 
de septiembre 2023, a las 11:00 horas, 
que debido a la Alerta Sanitaria 
COVID-19, se llevará a efecto a través 
del programa de videoconferencia 
ZOOM, ID de reunión: 988 3621 9409, 
Enlace: https://zoom.us/j/98836219409, 
o en dependencias del tribunal 
ubicado en Calle Yungay N°241, Santa 
Juana.

ESTE DOMINGO VISITAN AL LÍDER DE LA TERCERA B

Todo les juega en contra. Los pla-
zos, la programación de la siguien-
te ronda y las declaraciones del pre-
sidente de Tercera División, Anto-
nio Medina, asegurando que “sería 
una locura cambiar la planificación 
y los costos al resto de los clubes”. 
Muchos factores indican que el par-
tido de este domingo, en casa de 
Nueva Imperial (14.00), debiera ser 
el último de Lota Schwager este 
2023, pero la dirigencia se niega a ti-
rar la toalla. “Seguiremos por la vía 
judicial”, afirmó Jairo Castro, presi-
dente de la institución. 

Lo cierto es que mañana, a las 15 
horas, se definirán los 3 clasificados 
que faltan para el octogonal por el 
ascenso. Imperial Unido, Gol y Gol, 
Talagante, Tricolor de Paine y Mu-
nicipal Ovalle ya están en la siguien-
te ronda. Es más, en redes sociales 
ya se filtró una posible programa-
ción del calendario completo, don-
de Ovalle contra Talagante ya sería 
juego confirmado. Medina lo advir-
tió “este fin de semana cierra la pri-
mera fase y la otra, de inmediato, se 
juega la liguilla”. 

Panorama oscuro para este Lota 
que, incluso, tiene preparado un 
bus entre los hinchas para salir en 
familia a alentar a su equipo. Sobre 
todo, porque el equipo dirigido por 
Renato Ramos logró 23 de los 30 
puntos en disputa en estos juegos de 
segunda rueda. ¿Y qué pasará con 
los de la primera? 

Castro señaló que “no ha pasado 
nada en estas últimas semanas y 
no hemos tenido ninguna novedad. 
Claramente, es algo que nos preocu-
pa por los plazos de demora y por-
que todo lo que se refiere al campeo-
nato está muy encima. No podría 
decir qué pasará con Lota la próxi-
ma semana y eso es un problema, 
pero tenemos que ir viendo día a día 
y lo primero es esto. Hemos hecho 
todo para obtener claridad”. 

 
Mientras todos jueguen 

La Tercera A ya está por jugar su 
sexta fecha de la fase de ascenso, 
mientras que la Tercera B cerrará su 
fecha 22. 

Castro apuntó que “ya sacaron 
hasta el fixture del octogonal y aún 
no hay una sentencia firme de dón-

Lota se niega a que sea el 
último partido: “Aquí no 
hemos bajado los brazos”

Mañana cerrará la fase regular y Anfa ya tendría fixture para      
el octogonal del ascenso, sin contemplar la situación de la 
Lamparita. Este domingo visitarán a Imperial Unido, pero el 
presidente del club, Jairo Castro, no da al equipo por muerto.

 FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER

distintas del caso y Medina asegu-
rando que “solo estamos cumplien-
do el reglamento”. 

También hay incertidumbre en 
el plantel, aunque la han tenido du-
rante todo el año y siempre inten-
tando jugar. “Nuestra intención 
siempre ha sido que haya respues-
ta rápido y que las cosas se definie-
ran en cancha. Trabajamos desde 
principios de año para eso, aunque 
ni siquiera hemos podido tener una 
reunión ni nos han invitado con los 
presidentes de otros equipos para 
tocar nuestro tema, pero aquí no he-
mos bajado los brazos”, aseguró.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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de le corresponde jugar a Lota. Tam-
bién acudimos al magistrado de-
nunciando los incumplimientos de 
la Tercera División en nuestro caso, 
pero seguimos sin ser reprograma-
dos. Es lo que corresponde por la 
precautoria, pero solo nos dieron 
los partidos de segunda rueda y no 
sabemos qué ocurrirá ahora. La ca-
lidad de invitado es hasta cierto 
punto, pero creo que no se ha respe-
tado como fue acordado”. 

Medina ya anticipó que a me-
diados de diciembre el torneo esta-
rá finalizado y que cualquier otra 
medida significa daños y perjui-
cios para todo el resto de los clubes 
que ya planificaron su temporada. 
Lota y la Tercera, con visiones muy 
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Santoral: Arturo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/13 8/14
LOS ÁNGELES

8/19
SANTIAGO

8/13                    
CHILLÁN7/15

RANCAGUA

5/15
TALCA

7/15
ANGOL

7/12
TEMUCO

5/10
P. MONTT

6/11
SÁBADO

7/12
DOMINGO

8/13
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 779           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149 local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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